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«экономика показала свою устойчивость» - губернатор 
михаил Дегтярев Доложил презиДенту россии влаДимиру 
путину об успехах и глобальных планах.  стр. 2-3
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Захотел верНуться 
в «амур»

новый тренер «тигров» 
андрей мартемьянов 
о сезоне 2023/24
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с ДНём рожДеНия, 
хабаровск!

крупнейший город ДФо 
масштабно отмечает 
165-летний юбилей

ДеНьги На самое 
важНое

ответы на популярные 
вопросы о едином 
пособии на детей

По-Другому  
Не могу и Не хочу

Доброволец из 
хабаровска о том, 
почему необходима сво
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ждём новый 
«суперджет»

– экономика края показала свою 
устойчивость благодаря вашим и пра-
вительства страны решениям, – сказал 
михаил Дегтярев. – мы зафиксировали 
рост судостроения в 1,8 раза и, конечно, 
успехи авиазаводов комсомольска-на-
амуре, самолёты су-57 и су-35 очень 
хорошо себя показывают и в рамках 
специальной военной операции, лёт-
чики хвалят.

глава правительства хабаровского 
края рассказал о ходе работ над про-
ектом Sukhoi Superjet New, в ближай-
шее время в первый испытательный 
полёт должен отправиться полностью 
импортозамещённый лайнер, со-
бранный с использованием россий-
ских комплектующих. уже в этом году 
авиастроители филиала корпорации 
«иркут» на гражданском заводе в ком-
сомольске начнут сборку самолетов 
«суперджет 100» с новейшими россий-
скими силовыми установками пД-8. 
на SSJ-100 второго поколения заказы 
оформили как небольшие перевозчи-
ки, так и крупнейшая отечественная 
авиакомпания «аэрофлот».

– в этом году приступаем к созда-
нию производства самолётов «байкал», 
к этому всё готово: есть площадка, 
деньги выделены, заказы на воздуш-

время больших Проектов 
а Н Д р е й  г о р я й Н о в

Президент России Владимир Путин 18 мая в Москве принял губернатора Хабаровского края Михаила Дегтярева и выслушал 
доклад об экономической ситуации в регионе. Глава государства отметил, что в целом обстановка удовлетворительна и что 
он видит рост промышленного производства и внешней торговли.

ное судно, это самое главное, тоже есть, 
– заявил михаил Дегтярев.

жильё для работников 
«оборонки»

губернатор хабаровского края 
в дальнейшем рассказал о программе 
по предоставлению работникам обо-
ронных предприятий арендного жи-
лья. проект инициировал владимир 
путин, озвучив идею в ходе послания 
Федеральному собранию. в регионе 
дан старт строительству многоэтажек 
для специалистов по этому проекту, 
и, судя по опросам, около 2 тыс. семей 
уже планируют переехать на Дальний 
восток из других российских регио-
нов. чтобы проект развивался быстрее, 
правительство хабаровского края пре-
доставило застройщикам, участникам 
этой программы, ряд серьёзных льгот. 
в частности, для них обнулены налоги 
на имущество, используются и другие 
поощрительные схемы.

– Для сво и нужд нашей армии мы 
наладили кое-какое производство, – 
продолжил губернатор. – пошили де-
сять тысяч спальных мешков, 1000 па-
латок, материал или российский и бе-
лорусский, или произведён в дружест-
венных нам странах. налажен выпуск 
тактического вездехода «ерофей», 

я в подарок от наших ребят привез вам 
модель этого багги, наша, отечествен-
ная разработка. ещё хочу передать вам 
шеврон от именного батальона «гене-
рал корф» – хабаровские ребята выпол-
няют задачи в зоне специальной воен-
ной операции, тут ваша цитата: «сила 
в правде, победа будет за нами». вы на 
митинге это очень хорошо сказали, во-
одушевили наших парней.

работаем глобально
отдельное время в ходе встречи ми-

хаил Дегтярев посвятил реализации на 
территории хабаровского края круп-
ных проектов, призванных стать локо-
мотивами экономики региона на бли-
жайшие годы. разумеется, флагман-
скими проектами станут тихоокеан-
ская железная дорога и модернизация 
байкало-амурской магистрали, они 
«разошьют» узкие места транспортной 
инфраструктуры, позволив и краевым 
предприятиям, и портам быстро и не-
дорого доставлять товары в централь-
ную часть страны.

– по валовому региональному про-
дукту, владимир владимирович, я  
обещал, когда заступал на должность, 
что мы удвоим этот показатель за гу-
бернаторскую пятилетку, и мы идём 
по плану, – продолжил глава прави-
тельства хабаровского края. – у нас 
промпроизводство выросло в прош-
лом году на 2,5 процента, новые 
производства мы открываем, рекорд 
по добыче золота, грузооборот рас-
тёт. начали реализацию уникального 
проекта, малмыжского месторожде-
ния меди. строится большой гок, 
строится вторая очередь амурского 
гидрометаллургического комбината, 
тэЦ-4, бам, – это все хабаровский 
край. заложили новый завод «амур-
бас» в этом году.

отдельно михаил Дегтярев оста-
новился на тихоокеанской железной 
дороге, первой частной «чугунке» 
россии за последний век. инвести-
ции в этот проект составляют порядка 
140 миллиардов рублей, за год постро-
ено 100 километров путей, возводится 
порт на 30 миллионов тонн в районе 
чумикана. 

– на стройке тихоокеанской же-
лезной дороги работают три тысячи 
человек, после запуска только в порту 
будет создано 3,5 тысячи новых рабо-
чих мест, – поделился губернатор. – 
прокладка железной дороги позволила 
нам получить доступ ко многим зале-
жам и запасам полезных ископаемых, 
и требуется решение уровня президен-
та россии: что с этим делать, в какую 
сторону пойдём?

100%
должен составить показатель 
выполнения национальных 
проектов в Хабаровском крае по 
итогам 2023 года

Мы  зафиксирова ли  рост  судостроения  в  1 , 8  раза 

и ,  конечно,  успе хи  авиазаводов  коМсоМол ьск а-

на-аМуре,  саМолё ты  су-57  и  су-35  очен ь  хорошо 

себя  пок азывают  и  в  раМк а х  специа л ьной 

военной  операции,  лё тчики  хва лят.
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коротко о главНом

•	 Хабаровск	 стал	 одним	 из	 12	 городов	
России,	 где	 в	 мае	 2023	 года	 откры-
лись	 специализированные	 Центры	
военно-спортивной	 подготовки	 и	 па-
триотического	воспитания.	Инструкто-
ры	 Центра	 –	 профессиональные	 во-
енные,	 повысившие	 квалификацию	
в	 Российском	 университете	 спецназа. 
Они обучат более 300 молодых людей 
управлению беспилотными летатель-
ными аппаратами, боевым искусст-
вам, оказанию медицинской помощи 
и другим важным навыкам. Напомним, 
идею о возрождении в стране системы 
воспитания с функциями советского 
ДОСААФ предложили сопредседатели 
«Российского Союза боевых искусств» 
первый зампред главы администра-
ции президента РФ Сергей Кириенко 
и вице-премьер правительства РФ – 
полпред президента РФ в ДФО Юрий 
Трутнев. Курсант, окончивший обуче-
ние в Центре, получит дополнительные 
баллы к поступлению в любой военный 
вуз системы Министерства обороны 
или других силовых структур. 

•	 Губернатор	Хабаровского	 края	 совер-
шил	 официальную	 поездку	 в	 Китай	
и	с	руководством	соседней	провинции	
Хэйлунцзян	 обсудил	 совместные	про-
екты	 в	 экономике	 и	 образовании. Он 
провёл переговоры с секретарем Хэй-
лунцзянского комитета Коммунисти-
ческой партии Китая Сюй Цинем и гу-
бернатором провинции Лян Хуэйлин. 
Во время этой встречи удалось достичь 
договорённостей, которые помогут вы-
вести и без того крепкие связи в раз-
личных областях на качественно новый 
уровень. Одной из главных тем встречи 
стало совместное освоение острова 
Большой Уссурийский у Хабаровска. 
Там планируется открыть грузопасса-
жирский пункт пропуска. Мосты уже 
построены и с китайской, и с нашей 
стороны. Есть предложение создать на 
этой территории пилотную междуна-
родную ТОР, где преференциями будет 
пользоваться бизнес двух стран.  Ми-
хаил Дегтярев пригласил китайских 
коллег к участию в создаваемом с одо-
брения президента Владимира Путина 
в Хабаровске Межвузовского кампуса. 

•	 Гарантийный	фонд	Хабаровского	края	
предоставил	 1500-е	 поручительст-
во	 предприятиям	 местного	 бизнеса. 
Юбилейным получателем гарантии 
стала фирма по ремонту транспор-
тных средств и техники. На конец мая 
2023 года государственная финансо-
вая поддержка в виде поручительств 
краевого фонда предоставлена ком-
мерсантам на сумму 7,1 млрд рублей по 
1500 кредитным договорам на общую 
сумму более 19 млрд рублей. Стоит от-
метить, что спрос на этот сервис растёт 
быстрыми темпами: так, в 2022 году 
гарантии получили всего 274 хабаров-
ских предприятия.

• В	Николаевске-на-Амуре	возобновит-
ся	 стройка	 проблемной	 пятиэтажки	
на	 90	 квартир	 -	 губернатор	 Михаил	
Дегтярев	 поручил	 выделить	 на	 это	
144	млн	рублей	из	краевого	бюджета.	
Дом начали возводить ещё в 2017 го-
ду, но застройщик обанкротился. По-
зже выяснилось, что высота потолков 
в квартирах вместо 2,7 метра по но-
вым нормам составляет ещё «совет-
ские» 2,5 метра, что усложнило про-
цесс. Квартиры в многоэтажке пред-
назначены для детей-сирот, медиков 
и семей-погорельцев.

Тихоокеанская железная дорога и порт в Тугуро-
Чумиканском районе, которые должны быть 
построены в 2024 году, возьмут на себя перевозку 
и погрузку в морские суда 30 миллионов тонн 
якутского угля. Это освободит провозные мощности 
на БАМе и Транссибе примерно на 15 млн тонн. 

Форсаж  
для национальных  
проектов

в ходе встречи президента россии 
владимира путина и губернатора 
хабаровского края михаила Дегтя-
рева отдельным блоком стал доклад 
о реализации в регионе националь-
ных проектов. масштабные государ-
ственные задачи решаются ускорен-
ными темпами, и если в 2022 году 
их освоение было на уровне 81%, по 
итогам 2023 года показатели должны 
достичь 100%.

– Дисциплину, как обещал, мы под-
тягиваем, – отметил михаил Дегтярев. 
– начинали с низкой базы, скажу от-
кровенно, это было в 2020 году. в этом 
году выйдем на 100%, вводим до ян-
варя следующего года восемь важных 
социальных объектов: поликлиника, 
Фапы, школы и детские сады.

в ответ на вопрос президента о про-
грамме расселения аварийного жилья 
губернатор хабаровского края поде-
лился статистикой — все процессы так-
же ускорены. есть стимул: 50 миллиар-
дов рублей из федерального бюджета 
тем регионам, кто опережает график 
программы.

– Досрочно в 2023 году 61 тыся-
чу квадратных метров нового жилья 
построим, и не только в хабаровске 
и комсомольске-на-амуре, разные 
у нас населенные пункты, включая глу-
бинку, – продолжил михаил Дегтярев.

Детям-сиротам 
помог сертификат

рассказал губернатор и о новшест-
вах в программе обеспечения жильём 
детей-сирот, по итогам 2022 года собст-
венные квартиры получили 440 льгот-
ников из этой категории граждан. это 
вдвое больше, чем ранее, — результат 
инновации, введения регионального 
жилищного сертификата.

– ведем сопровождение, чтобы ре-
бенка не «ободрали», не обманули на 
рынке, и дети-сироты стали сами искать 
подходящие им варианты, где-то добав-
ляют к сертификату средства материн-
ского капитала и улучшают жилищные 
условия, – отметил михаил Дегтярев. – 
поэтому есть предложение. я предлагаю 
изменить федеральное законодательст-
во, и на деньги, которые мы получаем 
в край из государственного бюджета на 
эти цели, мы можем и должны строить.

Дело в том, что законные требова-
ния детей-сирот о предоставлении им 
жилья местные власти долгое время не 
могли удовлетворить, и в хабаровском 
крае есть льготники, которые уже сами 
обзавелись семьями, им по 30 и даже по 
40 лет. вот только квартир у них так и нет. 
краевой жилищный сертификат значи-

«я  обещ а л,  когд а  заст упа л  на  должност ь,  что 

Мы  уд воиМ  пок азате л ь  ва лового  региона л ьного 

продук та  за  г убернаторск ую  пятиле тк у,  –  и  Мы 

ид ёМ  по  плану».  Мих аил  д ег тярев

заявил михаил Дегтярев. – мы зафик-
сировали, владимир владимирович, 
в 2022 году рост рождаемости третьих 
и последующих детей – 26 процентов. 
мы, конечно, понимаем, что есть в це-
лом снижение рождаемости, это исто-
рические процессы, но сегодня у нас, 
по крайней мере в хабаровском крае, 
на Дальнем востоке, лямку тянут мно-
годетные. третьих, четвертых, пятых 
рожают. то есть у нас количество мно-
годетных – 22200 семей, это на край, 
где живет 1 миллион 300 тысяч чело-
век, очень хорошая цифра, мы этому  
радуемся.

уже традиционно на встречу с гла-
вой государства губернатор хабаров-
ского края приехал с конкретным 
и проработанным перечнем вопросов, 
в которых нужна поддержка владими-
ра путина и выделение дополнитель-
ных федеральных средств. президент 
рФ ожидаемо поддержал предложен-
ные губернатором идеи и положитель-
но оценил тот курс, который реализует 
в регионе михаил Дегтярев.

люди благодарят. кроме того, единая 
президентская дальневосточная суб-
сидия используется. и сразу видим 
улучшение у людей настроения. среда 
обитания у людей значительно, конеч-
но, улучшилась, с детьми можно выйти 
отдохнуть, провести время. поэтому 
эту программу продолжаем.

рассказал михаил Дегтярев и об уве-
личении краевого финансирования 
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тельно снизил накал проблемы и в ско-
ром времени её окончательно решит.

порядок с федеральной 
поддержкой

– по благоустройству: с 2020 года в  
хабаровском крае обустроено 1000  
дворов и общественных территорий, – 
доложил губернатор. – это нацпроект, 
здесь вам, владимир владимирович, 
спасибо, мы это подчеркиваем везде, 

проектов тос, территориального об-
щественного самоуправления. прави-
тельство региона даёт грантовую под-
держку, в 2020 году было 50 млн рублей, 
в 2023-м – 250 млн рублей. у людей поя-
вился интерес, они привлекают личные 
сбережения, ищут спонсоров, и когда 
софинансирование своё чуть-чуть, 
а львиную долю дает государство, – это 
прекрасно работает, появляются новые 
скверы, зоны отдыха, спортивные пло-
щадки и освещение улиц в сёлах.

– сбережение и благополучие лю-
дей – конечно, главная наша задача, – 



Х а б а р О В С к у  –  1 6 5 !4 29 м а я 2023 г о Д а№ 5 (26 4)х а б а р о в с к и й к ра й с е г о Д н я l  todaykhv.ru

Ф
о

т
о

: 
п

р
е

с
с

-с
л

у
ж

б
а

 м
э

р
и

и
 Х

а
б

а
р

о
в

с
к

а

Ф
о

т
о

: 
п

р
е

с
с

-с
л

у
ж

б
а

 м
э

р
и

и
 Х

а
б

а
р

о
в

с
к

а

гороД Для люДей

в Дальневосточном федераль-
ном округе реализуется программа 
«1000 дворов на Дв» – проект обновле-
ния общественных пространств в насе-
ленных пунктах округа, где люди мо-
гут отдыхать или заниматься спортом, 
общаться в более приятных условиях, 
в конце концов. в хабаровске обновля-
ются 53 дворовые территории на сум-
му более 100 млн рублей. ни для кого 
не секрет: когда поступают федераль-
ные деньги на тот или иной проект, их 
нужно освоить – иными словами, сдать 
объект вовремя, сделать для этого все. 
и за этим москва очень строго следит. 
если вовремя не успеешь – в следующий 
раз просто лишат финансирования, а то 
и вернуть средства обратно заставят.

в самом начале мая в краевую сто-
лицу с визитом приезжал министр по 
развитию Дальнего востока и арктики 
алексей чекунков, и хабаровску уже 
было что показать. в индустриальном 
районе делегация осмотрела придомо-
вую территорию на улице суворова, 69. 
еще в прошлом году здесь выложили 
плиткой тропинки для прогулок, заас-
фальтировали велодорожки, для юных 
жителей города установили разноо-
бразные городки с резиновым покры-
тием, карусели и качели, а также бесед-
ки и скамейки. кроме того, у многоэ-
тажки появились уличные тренажеры, 
оборудована современная площадка 
для игры в футбол.

– этот прекрасный городок, который 
жители называют «парком суворова», 
построили именно по их инициативе. 
они участвовали в разработке дизай-
на зоны отдыха и контролировали ход 
работ. раньше здесь была очень непри-
глядная территория, сейчас – красивый 
и комфортный двор. такие дворы появ-
ляются в городе благодаря программе 

учитывая иНтересы горожаН
а л е к с а Н Д р  л е о Н к и Н

В этом году Хабаровск отмечает юбилей – 165 лет со дня основания города, самого крупного на Дальнем Востоке. Конечно, город 
в первую очередь – это его жители. И людям, отвечающим за городское хозяйство, нужно постоянно заниматься не только окру-
жающей средой, транспортной доступностью, но и учитывать интересы горожан, слышать их запросы и отвечать на них.

«1000 дворов», – рассказал мэр города 
сергей кравчук алексею чекункову.

– спасибо, что вовлекаете жите-
лей в совместную работу. отдельную 
благодарность хотелось бы выразить 
жителям за их активную гражданскую 
позицию. мы считаем, что эта про-
грамма, «1000 дворов» – одна из самых 
эффективных, – отметил глава мин-
востокразвития.

хабаровск – сПортивНая 
столица округа

раз уж упомянули спорт, то напом-
ним, что хабаровск – спортивная столи-
ца Дальнего востока. обычной физкуль-
турой или бегом по утрам, не говоря уже 
о профессионалах в тех или иных видах, 
у нас занимается почти половина всех 
жителей, потому что есть где. кстати, 
когда в середине мая в город приезжал 
полпред президента россии юрий трут-
нев, он также отметил, что хабаровск 
очень спортивный город. а неоднократ-

ный олимпийский чемпион александр 
карелин так вообще сказал, что хаба-
ровск – прекрасная спортивная база для 
подготовки российских атлетов перед 
выездом на международные соревнова-
ния в страны атр.

но чтобы поддерживать статус спор-
тивной базы на востоке страны, не сто-
ит довольствоваться тем, что уже есть, 
нужно еще и создавать новые площад-
ки для занятий. здесь вопрос не только 
здоровья нации или любительский ин-
терес отдельных людей, – чем больше 
спортсменов, тем выше конкуренция 
и тем больший выбор у спортивных 
комитетов россии по отбору лучших из 
лучших, которые будут достойно пред-
ставлять страну на международной 
арене, которые станут чемпионами!

на днях сергей кравчук принял 
участие в открытии нового зала бок-
са в переулке молдавском. его отре-

монтировали как раз в преддверии 
165-й годовщины со дня образования 
краевой столицы. мальчишки и дев-
чонки из соседних дворов уже гото-
вы записаться в секцию бокса. стоит 
отметить, что впервые за много лет 
площадка для занятий боксом открыта 
в жилом микрорайоне, в шаговой до-
ступности жителей.

Церемония открытия стала праздни-
ком спорта для самого мэра хабаровс-
ка, именитых спортсменов-чемпионов 
и призеров олимпийских игр, первенств 
мира и европы, местных жителей.

– я уже знаю, что этим залом доволь-
ны сами спортсмены, они оценили все 
его преимущества. это одна из лучших 
площадок для тренировок в городе. 
этот зал стал замечательным подарком 
к юбилею хабаровска. мы поддержи-
ваем стремление жителей к здоровому 
образу жизни, – отметил на открытии 
градоначальник.

призер олимпийских игр по боксу 
хабаровчанин андрей замковой оце-
нил зал с профессиональной точки зре-
ния. причем он отметил возможность 
его трансформации.

– потрясающий зал. в нем есть все 
необходимое для занятий: ринг, груши 
и другие снаряды. обустроены и раз-
девалки, в каждой есть душевая. в зале 
установлены специальные конструк-
ции, благодаря которым есть возмож-
ность в зависимости от формата заня-
тий размещать боксерские груши по 
периметру. это очень удобно и будет 
хорошо сказываться на тренировочном 
процессе. во время разминки их можно 
отодвигать таким образом, что появля-
ется больше пространства, – отметил 
андрей замковой.

Дела НасущНые

в хабаровске идет ремонт автодорог 
по национальной программе «безопа-
сные качественные дороги», причем 
план ремонта формируется исходя из 
обращений жителей города. к приме-
ру, о необходимости отремонтировать 
улицу Фруктовую просили жители бе-
резовки во время прошлой поездки 
градоначальника в этот микрорайон. 
эту дорогу из-за проблем с водоотве-
дением часто заливало. по поручению 
сергея кравчука проблемный объект 
включили в план ремонта. по нацпро-
екту бкД также начался и ремонт ули-
цы краснодарской.

но это дороги. а что пешеходы? мэ-
рией было выделено 60 млн рублей на 
реконструкцию 42 пешеходных зон 
в центре краевой столицы. причем, по 
поручению мэра, существенная часть 
ремонтных работ должна была быть за-
вершена к юбилейной дате. и обещания 
строители выполнили. отметим одну 
деталь: на ряде пешеходных дорожек 
появились удобные пандусы, которых 
там никогда до этого не существовало.

главное – нужно было успеть сделать 
многое к празднику, и общими усили-
ями город существенно преобразился 
к своему юбилею.

Открытие нового зала бокса по пер . Молдавскому

Беседа мэра с жителями ул. Фруктовая.

сергей  кравчук: 
Мы  под д ерживаеМ 
стреМление  жите лей 
к  здоровоМу  образу 
жизни!
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время ускориться

в южных районах края к этому мо-
менту уже завершён сев ранних зерно-
вых, началась посадка картофеля, куку-
рузы на корм скоту и сои. в полях люди 
работают всё светлое время суток. го-
ворят, нужно ускориться.

– в этом году посевная кампания 
началась с задержкой. отставание по 
срокам составило две – две с полови-
ной недели. это связано с тем, что у нас 
были неблагоприятные погодные усло-
вия. почва была сильно переувлажне-
на. сейчас хозяйства  максимально на-
ращивают темпы посевной кампании, 
– рассказал консультант отдела расте-
ниеводства минсельхоза хабаровского 
края сергей Фирстов.

на полях крупного хозяйства ооо 
«Даниловка» рядом с селом гаров-
ка-1 тракторы «беларусь» с сеялками 
друг за другом выписывают пируэты, 
заполняя пахоту зёрнами ячменя, овса. 
агрономы уверены: в сроки впишутся. 
немалое поголовье коров будет обеспе-
чено кормами до следующего года.

– ещё посеем овёс на «зелёнку» 
в пределах 500 гектаров. потом ещё 
500-600 гектаров кукурузы. а дальше 
идём соей, – объяснил главный агроном 
ооо «Даниловка» член общественного 
совета при краевом минсельхозе лео-
нид петухов. – и удобрения, и семена 
сугубо отечественного производства. 
с зависимостью от импорта мы покон-
чили ещё несколько лет назад, так ска-
зать, загодя.

семья прилепиных из села князе-
волконское занимается выращивани-
ем кормовых трав на продажу. в основ-
ном это многолетние кострец и тимо-
феевка. сено получается таким, что 
фермеры буквально в очередь за ним 
выстраиваются. потребность в кормах 

сеем На ПерсПективу
Д а Н и и л  г о р ч а к о в

Аграриям Хабаровского края нынешней весной лишний раз пришлось убедиться в том, что 
Дальний Восток – зона рискованного земледелия. Тепло хоть и пришло необычно рано, но про-
цесс затянулся и полеводам пришлось наращивать темпы посевной. Тем не менее, виды на уро-
жай хорошие, а площади посевов даже увеличились. Наш корреспондент узнал у представите-
лей профильного ведомства и самих сельхозпроизводителей, побывав в нескольких хозяйствах, 
за счёт чего это произошло.

растёт. это видно по тому, что земли 
прилепиным год от года требуется все 
больше.

– в этом году мы на 300 гектаров 
увеличили посевные площади. рай-
он предоставил нам заброшенные 
участки. мы их сейчас разрабатываем. 
а в дальнейшем будем ещё смотреть, 
где расшириться, – говорит глава кре-
стьянско-фермерского хозяйства иван 
прилепин.

Прирастаем Новыми 
Землями

в этом году площади под все культу-
ры в крае превысят 60 тысяч гектаров, 
что примерно на 7 тысяч гектаров боль-
ше прошлогодних значений. зерновых 
на корма запланировано посеять на 
20 процентов больше, чем в прошлом 
году. посадки картофеля нарастят на 
четверть, а площади под другие овощи 
увеличатся почти двукратно – в 1,8 раза.

вводить в сельхозоборот новые по-
ля помогает разработанный решени-

ем губернатора михаила Дегтярева 
и одобренный президентом влади-
миром путиным проект «мелиорация 
и кластер апк» одной из флагманских 
инициатив единой стратегии развития 
хабаровского края. поддержанием осу-
шительных систем в регионе в рабочем 
состоянии системно не занимались 
много лет.

– у нас около 30 лет практически не 
проводилось никаких работ с мелиора-
тивным комплексом. построенные ещё 
в советские годы каналы для отвода во-
ды заилены, заболочены. кое-где уже 
деревья за это время выросли. мелио-
ративные системы изношены в сред-
нем на 70-80 процентов. эта проблема 
привлекла внимание нашего губерна-
тора. ведь эта ситуация сказывалась 
на объёмах и сева, и валового сбора 
культур, – говорит первый заместитель 
министра сельского хозяйства и про-
довольствия хабаровского края алёна 
селезнёва.

благодаря губернаторской про-
грамме в хабаровском крае впервые 
за последние три десятилетия введена 
в строй новая линейная мелиоративная 
система. каналы для осушения и оро-
шения полей восстановил инвестор 
около села зоевка в районе им. лазо. 
в мае ооо «сервис-агро» приступило 
ко второму этапу.

– первая очередь мелиоративной 
системы принята в эксплуатацию. её 
площадь более тысячи гектаров. Фе-
деральный центр через министерство 
сельского хозяйства вернул нам 50 про-
центов потраченных на её постройку 
средств. это около 73 млн рублей. зи-
мой проводили работы. расчищать но-
вые площади от кустарника и деревьев 
по замёрзшему грунту даже удобнее, – 
рассказал нашему корреспонденту ге-
неральный директор ооо «сервис-аг-
ро» игорь капырин. – этой весной поля 
засеваем овсом и гречихой. они помо-
гут быстрее восстановить плодородие 
почв. в перспективе планируем сеять 
кормовые культуры. конечная наша 
цель – открыть крупный животновод-
ческий комплекс молочного и мясного 
направлений.

в мае ход работ по восстановлению 
мелиоративных систем в районе им. ла-
зо оценил губернатор михаил Дегтярев.

– в 2021 году я докладывал нашему 
президенту владимиру владимирови-
чу путину о состоянии земель в хаба-
ровском крае: почти все мелиоратив-
ные системы не поставлены на учет 
и являются фактически бесхозяйными. 
то есть на их восстановление мы не мо-
гли привлекать федеральные средства. 
владимир владимирович поддержал 
нашу инициативу, которую мы упако-
вали в опорный проект «мелиорация 
и кластер апк» единой стратегии раз-
вития региона: к 2030-му введём в обо-
рот не менее 30 тысяч гектаров, – отме-
тил глава региона по итогам поездки.

из 128 мелиоративных систем в ха-
баровском крае 103 просто не имеют 
хозяев. потому с этого года вводится 
государственная поддержка для муни-
ципалитетов. им из краевого бюджета 
возместят до 90 процентов затрат на 
постановку ничейных мелиоративных 
систем на госучёт. это позволит найти 
хозяев заброшенным каналам и вос-
становить их работоспособность.

край ПоДДержит аграриев

краевой минсельхоз продолжает на-
ращивать государственную поддержку 
аграриев не только при восстановле-
нии мелиоративных систем, но и по 
многим другим направлениям. напри-
мер, сельхозпроизводителям компен-
сируют часть затрат на покупку семян, 
удобрений и гсм.

– в этом году мы уже провели пер-
вый конкурсный отбор. ставка поддер-
жки по сравнению с прошлым годом 
выросла почти в два раза! – говорит 
алёна селезнёва. – с 2023 года отдель-
ной строкой мы ввели поддержку на 
выращивание картофеля и овощей. она 
осуществляется в рамках федерального 
проекта. и компенсация затрат агра-
риев достигает 50 процентов. согла-
ситесь, достаточно неплохо. также мы 
компенсировали 48 процентов затрат 
сельхозпроизводителей на приобрете-
ние новой техники, компенсировали 
их расходы на выплаты по лизингу. 

краевой сельскохозяйственный 
фонд помогает фермерам с приобрете-
нием семян и необходимого оборудо-
вания. также аграриям в крае доступны 
краткосрочные кредиты по льготной 
ставке от 1 до 5 процентов. 

кстати, если до 2021 года посевные 
площади в хабаровском крае плано-
мерно сокращались, то уже в прошлом 
ситуацию удалось переломить. тогда 
прирост составил 2,7 тыс. га. в крае-
вом минсельхозе с надеждой говорят: 
тренд должен сохраниться благодаря 
расширению мер поддержки и мели-
орации.

в  этоМ  году  площ а д и 

под  все  к ул ьт уры 

в  крае  превысят 

60  тысяч  гек таров, 

что  приМерно  на 

7  тысяч  гек таров 

бол ьше  прошлогод них 

значений.
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К
ак отмечают кураторы проек-
та «Формирование комфор-
тной городской среды» нац-
проекта «жилье и городская 
среда», в этом году желающих 
своей активностью привлечь 
федеральные деньги на пре-
ображение территории стано-

вится больше.
– в хабаровске отмечена высокая 

активность, лучше, чем годом ранее, но 
нам необходимо, чтобы в голосовании 
приняли участие 55 808 человек, или 
10% от численности жителей, – расска-
зала куратор проекта в хабаровске ма-
рия мельникова.

напомним, что в этом году в хаба-
ровске на голосование вынесены про-
екты благоустройства 21 общественной 
территории. в комсомольске-на-амуре 
таких зон больше – 26, и здесь также 
люди активнее, чем в прошлом году. 
чтобы за федеральный счёт получить 
почти три десятка новых комфортных 
зон отдыха и занятий спортом в городе 
юности, необходимо, чтобы свои голо-
са отдали 21 726 человек. 

– мы видим, что горожане активно 
вовлекаются в голосование, и оно ста-
новится массовым. над достижением 
этого результата у нас работает целая 
команда. это члены общественного 
совета города, администрация муни-
ципалитета, отдел молодежи с волон-
терами и учащимися. меня радует, что 
к процессу подключились работники 
промышленных предприятий. поэто-
му вовлеченность населения в голосо-
вание растет, – отметила куратор про-
екта в комсомольске-на-амуре мария 
казанцева.

вместе с тем, с ростом желающих 
принять участие в голосовании, уве-
личилось и число жалоб на то, что 

усПеть Проголосовать
До 31 мая жители Хабаровского края могут проголосовать за благоустройство своего двора на сайте za.gorodsreda.ru. В выборе территорий на момент сдачи номе-
ра в печать приняли участие около 100 тысяч человек. При этом люди находят возможность принять участие в опросе даже в том случае, если не имеют учетной 
записи на Госуслугах. 

люди не могут проголосовать через 
госуслуги.

– в таких случаях мы рекомендуем 
воспользоваться услугами волонтеров, 
помогающих в голосовании. у них есть 
специальное приложение, и оно дает 
возможность проголосовать людям, 
у кого проблемы с учетной записью на 
госуслугах, – отметила мария мельни-
кова.

студенты Дальневосточного госу-
дарственного университета путей со-
общения присоединились к онлайн-
голосованию по выбору территорий 
для благоустройства – принять участие 
в выборах в нацпроекте «Формирова-
ние комфортной городской среды» мо-
жет любой гражданин старше 14 лет. 

– уже третий год жители края уча-
ствуют во всероссийском онлайн-го-

Д
о этого северяне могли обра-
титься за компенсацией 
лишь при личном посеще-
нии клиентской службы со-
циального фонда или мФЦ. 
теперь у пенсионеров-севе-
рян есть возможность подать 
заявление на возмещение 

расходов, не выходя из дома.
всего в хабаровском крае в 2023 го-

ду получили компенсацию стоимости 
проезда к месту отдыха и обратно 
2 622 неработающих пенсионера-се-
верянина. на эти цели отделением 
сФр по хабаровскому краю и еао бы-
ло направлено более 44 миллионов 
рублей.

человек может получить льготу по 
одному из двух вариантов на своё ус-
мотрение. заранее обратиться в соци-
альный фонд перед поездкой и полу-
чить талон, по которому выдадут бес-
платные билеты на проезд. второй ва-

льгота в смартфоНе
По данным Отделения СФР по Хабаровскому краю и ЕАО, с начала нынешнего 
года больше тысячи неработающих пенсионеров из районов Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностей подали электронные заявления о компен-
сации проезда на отдых. Возможность оформления такой меры поддержки 
через портал Госуслуг появилась в октябре прошлого года.

риант – купить билеты самостоятельно 
и затем получить в фонде компенса-
цию понесённых расходов. в каждом 
случае сумма компенсации не будет 
превышать стоимости проезда в эко-
ном-классе.

2622 
неработающих 
пенсионера-
северянина 
из Хабаровского края в 2023 году 
получили компенсацию стоимости 
проезда к месту отдыха и обратно напомним, что неработающие пен-

сионеры, живущие на крайнем севере 
и в аналогичных по климату районах, 
которые являются получателями стра-
ховых пенсий по старости и по инва-
лидности, имеют право на компенса-
цию за проезд к месту отдыха и обрат-
но один раз в два года.

социальный фонд предоставляет 
компенсацию за проезд на любом тран-
спорте: личном автомобиле, поезде, 
автобусе, самолёте или корабле. под 
льготу попадает отдых в любой точ-
ке россии. если человек отправляется 
в другую страну, социальный фонд ком-
пенсирует проезд только до границы. 

лосовании, которое проходит в рамках 
нацпроекта, инициированного нашим 
президентом. благодаря этому с ка-
ждым годом в регионе появляется все 
больше современных и комфортных 
мест отдыха. в этом году будет благо-
устроено еще 87 территорий в 49 на-
селенных пунктах края. их тоже вы-
брали жители, – отметил зампред пра-
вительства хабаровского края Дарий 
тюрин.

он напомнил студентам, что про-
ект «Формирование комфортной го-
родской среды» нацпроекта «жилье 
и городская среда» реализуется в крае 
с 2019 года. за это время в регионе бла-
гоустроено более 480 общественных 
пространств в 56 населенных пунктах. 
на встрече с тюриным один из сту-
дентов сообщил, что намерен собрать 

проголосоват ь  за 
благоустройство 
территории  около  своего 
доМа  в  нацпроек те 
«форМирование 
коМфортной  городской 
сре д ы»  Може т  лю бой 
гра ж д анин  россии 
в  возрасте  от  14  ле т 
и  старше.

инициативную группу и в следующем 
году вынести на голосование по бла-
гоустройству территорию сквера у ме-
мориала «танк т-34» в волочаевском 
городке хабаровска.
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что я здесь делаю?
с капитаном запаса сергеем ана-

тольевичем мы встретились в школе 
ДосааФ. когда-то военнослужащий 
учился в ее стенах. сейчас, в форме 
и армейских берцах, сергей идет по ее 
темным коридорам до нужного каби-
нета. табличка на двери гласит: «Штаб 
батальона «хабаровск». руки сергея 
анатольевича чуть подрагивают, но 
голубые глаза глядят цепко и смотрят 
уверенно, поставленный командир-
ский голос не оставляет сомнений: он 
знает, что и ради чего делает.

24 февраля 2022 года сергей анато-
льевич узнал, что его бывшие сослу-
живцы отправились в зону специаль-
ной военной операции. капитан запаса 
не смог оставаться в стороне. то, что 
называется боевым братством, сыграло 
свою роль. мужчина записался в ряды 
добровольцев сво.

– я думал: «почему они там, 
а я здесь? что я здесь делаю?». реше-
ние было принято. меня отец учил так, 
что если ты за что-то взялся, то должен 
быть лучше всех. из меня, наверное, 
плохой плотник, плохой каменщик. но 
хороший солдат, – рассказывает капи-
тан запаса сергей к.

свою воинскую службу мужчина 
начинал еще в 90-х, в прибалтике. 
в 1993 году отправился с батальо-
ном оон в югославию – на пять лет. 
потом вернулся в хабаровск, начал 
строить мирную жизнь. но душа сол-
дата, признается сергей, никуда не 
исчезла. и когда страна оказалась 
в опасности, он вновь отправился на 
огневые рубежи.

надёжный тыл 
и доброе слово

подписав шестимесячный контракт, 
сергей, оставив дома жену и двух доче-
рей, отправился на Донбасс. супруга не 
хотела отпускать мужа, но вскоре тать-
яна поняла: его решение непреклонно. 
и поддержала. вскоре рассказали и до-
черям. 

– я выходила замуж за военнослу-
жащего. он работал здесь на граждан-
ской специальности, но это – не его. 
сергей умеет делать свою работу, поэ-
тому у меня не было возможности его 
удержать. жена военного должна так 
же стойко все выносить, чтобы он знал, 
что со мной и детьми все в порядке. 
поддержка в тылу тоже обеспечивает 
победу. представьте, если он там будет 
еще переживать за нас!

в счастливом браке супруги живут 
уже 16 лет. будущие муж и жена по-
знакомились на автобусной остановке 
благодаря собаке сергея. Щенок пор-
вал татьяне колготки, и девушка наме-
ревалась сделать строгий выговор его 
хозяину. но через три дня они встре-
тились снова, потом сергей три месяца 
ждал наталью с вахты, – она работала 
технологом хлебобулочных изделий 

недалеко от острова врангеля. «я тебя 
дождусь», – пообещал сергей. и слово 
сдержал. сейчас данное обещание дер-
жит и татьяна – каждый раз, когда от-
пускает мужа в командировку.

сергей улыбался словам супруги. 
она, две дочери и еще тысячи взрослых 
и детей по всей россии – то, что не дает 
солдату находиться дома, пока где-то 
звучат оружейные залпы. 

– понимаете, когда горит дом со-
седа, ты его тушишь не из-за того, что 
тебе жалко, а потому что твой может 
загореться. а я не хочу, чтобы у меня 
здесь прятались дети в подвалах от об-
стрелов новых фашистов. 

страх – на банку 
сгущёнки

на просьбу вспомнить самый страш-
ный боевой день сергей отвечает: 
«каждый».

– отошел от передовой – и вроде 
можешь отдохнуть, мирная жизнь, спо-
койная. вроде люди ходят, рынок рабо-
тает, живи и радуйся. но все меняется 
одномоментно. в любую секунду может 
прилететь снаряд и начаться обстрел.

к такому невозможно привыкнуть. 
но сергей возражает: можно. в при-
вычной, свойственной солдату сдер-
жанной манере приводит известное 

высказывание: «мы рождены, чтобы 
умереть». 

– и лучше уж умереть за что-то, а не 
лежа на диване, от пьяного инфаркта. 

передовая. под крики командую-
щих, оглушительные взрывы и залпы 
орудий наши военнослужащие защи-
щают мирное население. страшно? 
Да. и сергей говорит об этом открыто 
и честно. один из главных принципов 
его жизни – не врать самому себе. 

– страх я обменял на банку сгущен-
ки еще в начале своего армейского 
пути, – шутит сергей и тут же добавля-
ет: – конечно страшно. а почему нет? 
страх – это инстинкт самосохранения, 
он помогает. 

спасительные весточки
боевой дух поддерживают теплые 

весточки из дома. те письма, строч-
ки которых пишут дети со всех угол-
ков страны. слова, написанные рукой 
школьников, для многих солдат на 
передовой – единственный привет из 
мирной жизни.

– есть бойцы, которым не от ко-
го ждать строки. и получение такого 
письма, пусть даже от чужого ребенка, 
но с теми словами, которые боец хочет 
слышать, – очень сильно влияет на сол-
дат. а эмоциональное настроение бой-
ца – одна из главных составляющих, 

благодаря которой повышается выжи-
ваемость. 

такие весточки из дома многие бой-
цы забирают с собой, хранят как па-
мять. одно из подобных писем лежит 
у сергея дома, а у добровольцев даже 
возникла идея создать музей с подоб-
ными «сувенирами» из рабочих коман-
дировок. 

– чтобы люди, которые с этим ни-
когда не сталкивались, могли понять 
весь тот объем работы русского сол-
дата. Шевроны противника, гривны, 
различные награды – то, что я привез 
и готов отдать в музей. 

ненависти в глаза
на передовой никогда не знаешь, 

что принесет тебе грядущий день. ве-
чером бойцы чокаются фронтовыми 
ста граммами, через сутки – хоронят 
тех, с кем поднимали стаканы. До пер-
вого убитого своего, по словам сергея 
анатольевича, солдат идет по приказу, 
а после – приходит желание отомстить.

– совру, если скажу, что ненависти 
совсем нет. но не к конкретным лич-
ностям, а в общем к бандеровщине. 
человек, который надел на себя знак 
сс, – я его не знаю, у меня нет к не-
му чувств. но он сделал свой выбор. 
и ведь меня убивают не за то, что 
я сергей, а за то, что я хожу под рос-
сийским флагом.

русскую армию мирное население 
украины встречает тепло. сергей вспо-
минает случай, когда женщины прине-
сли целую кастрюлю настоящего укра-
инского борща. но были случаи, когда, 
улыбнувшись в глаза солдату, люди 
плевали им вслед. 

желающих надеть форменную на-
шивку хабаровска и присоединиться 
к российской армии всё больше. по 
словам капитана, самолёты с добро-
вольцами из краевой столицы отправ-
ляются на сво еженедельно, – Дальний 
восток хоть и дальний, но своих не 
бросает. Для того чтобы новобранцы 
могли попробовать свои силы, здраво 
оценить возможности, в краевой сто-
лице открыты курсы по подготовке до-
бровольцев «батальон «хабаровск». 

– я сам ездил туда и занимался. луч-
ше подготовиться здесь, попробовать 
понять, действительно ли это надо. 
тогда на передовой будет проще. ты 
должен не только хотеть, но и уметь за-
щитить свою родину.

в конце мая сергей анатольевич со 
своими ребятами вновь отправится 
в зону специальной военной операции. 
Долгих проводов мужчина не любит. 
выпьют с женой по кофе да попроща-
ются. «солдат уходит на работу, чего за 
мной бежать?  я же вернусь, к новому 
году теперь пусть ждут». 

немного закатав рукав форменной 
рубашки, капитан показывает «фенеч-
ку» в цветах триколора, охватывающую 
левое запястье. «Дочь сплела». пода-
рок папе девочка вручила символично, 
9 мая. офицер в ответ пообещал дочке 
вернуться. с  победой. 

комаНДировка На ПереДовую
а Н а с т а с и я  ш у с т о в а

Оставив дом, жену и двух дочерей, хабаровчанин Сергей К. добровольцем отправился туда, где был нужен больше всего. На пе-
редовую, в зону специальной военной операции. Потому что по-другому не мог и не хотел. Первая командировка длилась полго-
да, он вернулся на побывку и вскоре уезжает снова. Снова туда, где без русской армии погибло бы мирное население Донбасса. 

совру,  если  ск а ж у,  что  ненависти  совсеМ  не т.  но  не 
к  конкре тныМ  личностяМ,  а  в  общеМ  к  банд еровщине. 
че ловек ,  который  на д е л  на  себя  знак  сс ,  –  я  его  не  знаю, 
у  Меня  не т  к  неМу  чувств.  но  он  сд е ла л  свой  выбор.  и  ве д ь 
Меня  убивают  не  за  то,  что  я  сергей ,  а  за  то,  что  я  хож у 
под  российскиМ  флагоМ
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осНовы биЗНеса 
Для вЗрослых
и в а Н  м и р о Н о в

Указом президента России Владимира Путина 2023 год объявлен Годом педагога и наставника. 
И в роли наставника не всегда может выступать именно педагог. В Хабаровске нашлись успеш-
ные коммерсанты, которые готовы передать свой опыт начинающим бизнесменам.

наставник  –  это  че ловек ,  который  к ак  будто 

сид ит  на  горе  и  подск азывае т  тебе ,  гд е  ле жит 

Мяч ,  который  ты  ищеш ь  в  высокой  траве.

на личном примере
– конечно, не все готовы помогать 

начинающим предпринимателям. 
многие открыто говорят: не хотим ра-
стить себе конкурентов. однако есть 
и те, кто может поделиться ценными 
советами и сделать это совершенно 
бесплатно, – говорит организатор со-
общества «клуб бизнес-наставников 
хабаровского края» алла солдатова.

сама алла в прошлом занимала 
один из руководящих постов в банке. 
однако внутренняя неудовлетворен-
ность вынуждала заняться именно сво-
им делом. одно останавливало – страх 
перед неизвестностью.

– я не знала, к кому обратиться, 
и пошла к психологу. она мне дала 
много советов по поводу личной жиз-
ни, семьи. но практического ответа на 
мой вопрос, как же начать свое дело, 
я так и не получила, – вспоминает алла.

более того, психолог «успокоил», 
что в предприниматели идут люди не-
зависимые, не желающие работать по 
регламенту. а раз алла в 28 лет задер-
жалась в такой зарегламентированной 
сфере как банковская, то значит, ком-
мерция – это не ее стезя и призвание.

– потом меня накрыл «кризис 
среднего возраста» и я все-таки ушла 
в бизнес, а сейчас ко мне уже обраща-
ются за опытом бывшие коллеги. ко-
нечно, не всем нужно организовывать 
собственное дело, но я ведь не психо-
лог. я просто говорю о том, через что 
прошла сама, и, уверена, именно этой 
информации мне тогда не хватало, – 
отмечает женщина.

сначала алла солдатова открыла 
детскую бизнес-школу, на уроки в ко-
торой периодически приглашала уже 
состоявшихся предпринимателей. ока-
залось, что некоторым предпринима-
телям доставляет удовольствие делить-

ся своим опытом. так и возникла идея 
создать сообщество наставников, но 
уже для взрослых начинающих.

– наставничество в бизнесе – дело 
востребованное, люди готовы даже за 
это платить, потому что есть опыт-
ный предприниматель, который мно-
гое уже прошел, набил много шишек, 
и который за несколько часов прово-
дит ликбез, в два-три раза сокращаю-
щий путь новичка к успеху, – отметила 
солдатова.

наставник отличается от попу-
лярных сейчас бизнес-тренеров тем, 
что он не профессиональный тренер, 
а именно профессиональный бизнес-
мен. он дает практические советы из 
собственного пережитого опыта, и если 
не все предприниматели считают себя 
достаточно подготовленными для того, 
чтобы быть наставниками, – значит, их 
надо этому обучить.

на старт, внимание… 
в прошлом году алла солдатова со 

своей нко «наставники» выиграла 
региональный грант на организацию 
«клуба бизнес-наставников хабаров-
ского края», в котором предпринима-
телей обучили передавать свой опыт 
другим людям. Для практики она по-
звала реальных начинающих предпри-
нимателей, воспитанием деловой жил-
ки в них коммерсанты со стажем и за-
нялись. одним из новичков оказалась 
юлия минаева.

– я уже десять лет занимаюсь 
с детьми как психолог, шесть из них 
– как нейропсихолог. у меня есть шко-
ла «сила мозга», в которой мы зани-
маемся детьми с трудностями в об-
учении. это те, кто неусидчив, имеет 
синдром дефицита внимания и ги-
перактивности, из-за чего страдает их 
успеваемость и успеваемость других 
детей. я погрузилась в эту науку ради 
помощи своему особенному ребенку, 
сама им занималась, пригласила се-
бе в помощь еще двух специалистов. 
в процессе набрали в группу еще де-
тей, и так все закрутилось. сейчас ви-
дим, что такая работа нужна людям, 
много детей рождается с патология-
ми развития. нужно расширять свою 
деятельность, но я не предпринима-

тель, я специалист. поэтому мне нуж-
на помощь в грамотной организации 
этой деятельности, – рассказала юлия  
минаева.

Для помощи юлии собрались все 
члены клуба, работающие в разных 
сферах бизнеса. Для начала они опре-
делили целевую аудиторию предпри-
нимателя и то, каким образом она 
привлекает клиентов, создаёт базу. 
следом наставники уточнили мотива-
цию минаевой, – ведь для того, чтобы 
просто получать больше денег, нуж-
но быть именно хорошим специали-
стом, что называется, «гореть своим 
делом». опытные акулы коммерции 
знают, что работа предпринимателя – 
это прагматичный и холодный расчет 
плюс пошаговое выполнение плана. 
не все могут одновременно совме-
щать работу специалиста и руково-
дителя, – для успеха нужно научиться 
делегировать ряд своих полномочий 
другим людям. 

где лежит прибыль
обсудив все аспекты работы юлии 

минаевой, клуб из своего состава выде-
лил наставника, который уже поможет 
молодому предпринимателю грамотно 
организовать свою работу. будет разра-
ботан план, который нейропсихологу 
предстоит поэтапно выполнять.

– тут важен еще и психологический 
момент. если ты сам себе пообещал 
сделать что-то за неделю, то ты сам для 
себя потом можешь найти множество 
оправданий. а вот если ты пообещал 
наставнику, то ты это точно сделаешь, 
– отметила алла солдатова.

по словам членов клуба, наставник 
помогает взглянуть на проблему со 
стороны. когда человек погружен в ре-
шение текущих вопросов, он зачастую 
может упустить из вида ходы, которые 
находятся на поверхности.

– наставник – это человек, который 
как будто сидит на горе и подсказывает 
тебе, где лежит мяч, который ты ищешь 
в высокой траве, – говорят члены клуба. 

отметим, что по предложению пред-
принимательского сообщества, а также 
краевой трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых 
отношений с 2023 года в региональном 
конкурсе «лучшая практика настав-
ничества» введена новая номинация 
«лучший наставник в сфере предпри-
нимательской деятельности».

это говорит о том, что все больше 
успешных предпринимателей готовы 
уделять наставничеству больше внима-
ния. здесь в некотором роде даже рас-
тет конкуренция, что в конечном счете 
сказывается и на качестве наставниче-
ства как института. ну а краевой кон-
курс – лишний стимул для подобной 
деятельности.



9 29 м а я 2023 г о Д а№ 5 (26 4)х а б а р о в с к и й к ра й с е г о Д н я l  todaykhv.ru

ГДЕ нАС нАйти
г. хабаровск

ул. Комсомольская, 67 | Гостиница	«Экспресс»
ул. Комсомольская, 79 | Гостиница	«Саппоро»
ул. Ленина, 4 | Дом	радио
Амурский б-р, 2 | Гостиница	«Интурист»
ул. Шевченко, 5 | Гостиница	«Парус»
ул. Шевченко, 9 | Единая	Россия
ул. Истомина, 64 | Хабаровск	Сити,	бутик-отель
ул. Фрунзе, 68 | Главпочтамт
ул. Фрунзе, 61 | Министерство	 культуры	Хабаровского	
края
ул. Фрунзе, 70 | Минэкономразвития/	Крайизбирком
ул. Фрунзе, 72 | Комитет	по	делам	ЗАГС
ул. Фрунзе, 67, каб. №122 | Минсоцзащиты
ул. Фрунзе, 71 | Министерство	ЖКХ
ул. Тихоокеанская, 136 | ТОГУ (центральный вход, на 
2 этаже в холле)
ул. Муравьева-Амурского, 32 | Минздрав
ул. Дзержинского, 36 | Редакция	«ХКС»
ул. Карла Маркса, 56 | Правительство	Хабаровского	края
ул. Пушкина, 23А | Комитет	по	инф.	политике
ул. Пушкина, 23А | Ассамблея
ул. Павловича, 1Б | Краевая	клиническая	больница	№2
ул. Волочаевская, 6 | Администрация	Хабаровского	р-на
ул. Ленина, 29 | Гостиница	«Амур»
ул. Запарина, 76 | Клинический	центр	восстановительной	
медицины
ул. Запарина, 76 | КГУП	«Недвижимость»
Запарина, 83 | Консультативно-диагностический	 центр	
«Вивея»
Амурский б-р, 43 | Гражданпроект
Ленинградская, 28 | Экодом	(главный вход)
ул. Воронежская, 19А | Гостиница	«Пять	звёзд»
ул. Воронежская, 18 | Автовокзал
ул. Муравьева-Амурского, 4 | Хабаровские	профсоюзы
ул. Карла Маркса, 109 | Клинико-диагностический	центр
ул. Краснодарская, 9 | Краевая	больница	№1
ул. Краснодарская, 9 | Краевая	поликлиника	№1
ул. Краснодарская, 2В | Федеральный	центр	 сердечно-	
сосудистой	хирургий
ул. Тихоокеанская, 213 | Поликлиника,	городская	клини-
ческая	больница	№10
ул. Узловая, 7 | Военный	комиссариат	Индустриального	
района
ул. Суворова, 38 | Городская	поликлиника	№11
Ул. Школьная, 13 | Почтовое	отделение	№32
ул. Карла Маркса, 143Г | Почтовое	отделение	№31
Матвеевское шоссе, 28Б | Аэропорт	«Бизнес-зал» 
Матвеевское шоссе, 30 | Гостиница	«Аэрополис»
Матвеевское шоссе, 30 | «Хабаровские	авиалинии»
ул. Карла Маркса, 144 | Гостиница	«Зарина»
ДОС, 42А | Городская	поликлиника	№7
пер. Ленинградский 13 | Почтовое	отделение	№21
ул. Тихоокеанская, 171А | МФЦ	№3
ул. Воронежская, 47А | ТЦ	«Опора»,	7	этаж,	БТИ
ул. Серышева, 31Б | МФЦ	№1
ул. Руднева, 81 | Почтовое	отделение	связи	№18
ул. Тургенева, 69 | «Казачий	вестник»
ул. Суворова, 25А | МФЦ	№2

хабаровский райоН
Хабаровск, ул. Волочаевская, 6 | Администрация	Хаба-
ровского	района

г. комсомольск-На-амуре
ул. Краснофлотская, 32 | Администрация	Комсомольско-
го	р-на
ул. Аллея Труда, 13 | Администрация	 Комсомольска		
(мэрия)
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | Администрация	
Центрального	района
Интернациональный пр-т, 10, корп. 2 | МФЦ
ул. Калинина, 6 | Администрация	Ленинского	округа
пр-т Первостроителей, 31 | Гостиница	«Восход»
ул. Сидоренко, 28 | Редакция	газеты	«Приамурье»
ул. Димитрова, 12 | Территориальный	диагностический	
центр
ул. Пирогова, 11 | Железнодорожная	больница
ул. Володарского, 82 | Поликлиника	№4
ул. Аллея труда, 1 | Судостроительный	завод
ул. Советская, 1 | КНААЗ
ул. Квартал Мира, 33 | Единый	расчетный	центр	 энер-
госбыта
ул. Сидоренко, 28 | Центр	социальной	поддержки	насе-
ления	по	Комсомольскому	р-ну
ул. квартал Мира, 19 | Библиотека	им.	Горького

г. вяЗемский
ул. Козюкова, 3 | Редакция	газеты	«Вяземские	Вести»	
ул. Коммунистическая,15 | Центральная	районная	библи-
отека
ул. Шоссейная, 32 | Магазин	«Провиант»
ул. Ленина, 4 | МФЦ
ул. Коммунистическая, 8 | Администрация	Вяземского	му-
ниципального	района
ул. Коммунистическая, 3 | ВТЦ	«Универсам»
ул. Коммунистическая, 64 | Вяземская	районная	боль-
ница
ул. Козюкова, 1 | Центр	занятости	населения
ул. Карла Маркса, 66 |	КГКУ	ЦСПН	по	Вяземскому	району

пос. ваНиНо
ул. Площадь Мира, 1 | Администрация	пос.	Ванино
ул. Седьмая линия, 5 | МФЦ
ул. Первомайская | Автовокзал
ул. Волжская, 3 | Редакция	газеты	«Восход-Ванино»
ул. Октябрьская, 27 | ЦРБ	пос.	Ванино
пос. Токи | Административное	 здание	 ЗАО	 «Дальтранс-	
уголь»

г. советская гаваНь
ул. Ленина, 3 | Администрация	р-на
ул. Ленина | Автовокзал
ул. Калинина, 5 | МФЦ
ул. Ленина, 8 | ЦРБ	г.	Советская	Гавань
ул. Пушкина, 1 | ТЦ	«Арбуз»

г. амурск
пр-т Мира, 11 | Администрация	района
ул. Пионерская, 15 | Автовокзал
ул. Проспект Победы, 2 | МФЦ
ул. Комсомольский проспект, 2А | Администрация	города
Комсомольский проспект, 44 | Пенсионный	фонд 
ул. Проспект Строителей, 50 | Поликлиника
ул. Проспект Победы, 6А | КГБУЗ	«АЦРБ»
ул. Амурская, 12 | Почта	России 
ул. Проспект Строителей, 13 | Редакция	газеты

пос. эльбаН
ул. Гаражная, 7 | Администрация	поселка
ул. 2-й микрорайон, 25А | Автовокзал
ул. Капитана Ведина, 1 | пос.	Известковый,	администрация
ул. Вокзальная | ст.	Мылки,	вокзал

с. троицкое
ул. Максима Пассара, 49 | МФЦ
ул. Бойко-Павлова, 86 | Автовокзал
ул. Калинина, 102 | Администрация	Нанайского	района
ул. Пушникова, 10 | Поликлиника
ул. Амурская, 3 | Редакция	газеты	«Анюйские	перекаты»
ул. Амурская, 73 | Центр	Занятости 
ул. Амурская, 73 | Администрация	с.	Джари
ул. 40 лет Победы 10 | Районная	библиотека
ул. Калинина, 81 | Администрация	с.	Троицкое

с. маяк
ул. Центральная, 27 | Администрация
ул. Центральная, 23А | Школа

пос. Переяславка
пер. Ленина, 12 | Администрация	муниципального	р-на
ул. Постышева, 15 | Администрация	городского	поселения
ул. Ленина, 11 | ПФР
ул. Ленина, 13 | АМФЦ
ул. Ленина, 30 | Редакция	газеты	«Наше	Время»
ул. Центральная, 5 | Дом	ветеранов
ул. Индустриальная | Ж/д	вокзал	(ст.	Верино)
ул. Октябрьская, 92Б | Военный	комиссариат
ул. Индустриальная, 11 | КГБУЗ	поликлиника

пос. хор
ул. Ленина, 20 | Администрация	 Хорского	 городского		
поселения
ул. Заводская, 4 | Филиал	№1,	Поликлиника
ул. Вокзальная, 31 | Ж/д	вокзал
ул. Ленина, 6 | Дом	культуры

г. бикиН
ул. Комсомольская, 19 | Редакция	 газеты	 «Бикинский	
вестник»
ул. Комсомольская, 19 | Администрация	города
ул. Совхозная, 26А | КГКУ	Бикинский	детский	психонев-
рологический	интернат
ул. Бонивура, 4 | КГБУЗ	БЦРБ
пер. Проходной, 3 | Взрослая	поликлиника
ул. Дальневосточная, 25А | Магазин	«Флорида»
пер. Энергетический, 3 | Газетный	киоск	«Меркурий»
пер. Энергетический, 3 | Городская	библиотека
пер. Советский, 2 | Администрация	районная
пер. Советский, 3 | Магазин	«Юлия»
пер. Советский, 3 | Ком.	отдел	редакции	газеты	«Бикин-
ский	вестник»

пос. берёЗовый
ул. Пионерская, 14 | Администрация	Березовского	сель-
ского	поселения
ул. Привокзальная, 4 | Локомотивное	депо (подменный 
пункт)
ул. Школьная, 12 | Торговый	рынок 
ул. Пионерская, 25 | Управляющая	 организация	 ООО	
«Ника»
ул. Школьная, 10 | КГБУЗ	поликлиника	
ул. Магистральная, 7 | ОАО	«Ростелеком»
ул. Школьная, 16 | МБДОУ	детский	сад	«Теремок»
ул. Школьная, 14А | Библиотека	«Славянская	изба»
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Добровольцем на фронт
14 апреля 1928 года в закарпатской 

области родился мальчик, которого 
назвали петром. рос, учился, мечтал, 
а в подростковом возрасте стал солда-
том. в 16, прибавив себе пару лет, петр 
отправился в военкомат, чтобы встать 
плечом к плечу с теми, кого в будущем 
назовет боевыми товарищами.

– было объявление, что набирают 
добровольцев в красную армию, но 
я ещё не проходил по возрасту, – вспо-
минает ветеран великой отечествен-
ной войны петр васильевич пруни-
ца. – Документы никто не проверял, 
и я пошел в полевой военкомат при-
карпатского военного округа. спроси-
ли, сколько мне лет, я и ответил, что 
1926 года рождения. 

подходящей шинели для петра не 
нашлось. ветеран, протягивая пожел-
тевший снимок, смеется: «Дали жен-
скую. так и ходил». вместе с другими 
новобранцами петр васильевич пеш-
ком отправился в воинскую часть, куда 
направили юношей. больше суток они 
провели в пути. месяц на подготовку 
молодежи – и на линию фронта.

– воевали за родину, сражались за 
советский союз. с этой мыслью все 
шли добровольцами на фронт, и не 
жалко было жизнь отдать. и не было та-
кого, чтобы кто-то струсил, понимаете? 
я знал, что впереди, сзади и по бокам 
от меня стоят товарищи, на которых 
можно положиться, которые не подве-
дут и не станут дезертирами.

по распределению петр васильевич 
оказался в пехоте. но пробыл там все-
го два дня: по собственному желанию 
вступил в ряды артиллеристов, стал 
заряжающим. позавчера – мальчиш-
ка, вчера – пехотинец, сегодня – уже 
подающий снаряды солдат. война не 

огНеННые гоДы и Дороги 
войНы а Н а с т а с и я  ш у с т о в а

Всю жизнь, с первого шага в военкомат, хабаровчанин Пётр Васильевич Пруница шел, как 
солдат. Не теряя присутствия духа, с надеждой на победу и отвагой в сердце. Ветеран Вели-
кой Отечественной войны, полковник в отставке – один из героев, воспоминания которого 
насчитывают больше 90 лет.

ждала, пока новобранцы обучатся. на 
следующий день после распределения 
петр уже принял бой.

первые 100 грамм 
фронтовых

на передовой дали задачу – от-
бить у гитлеровцев сахарный завод 
в небольшом городке струмень. боевое 
крещение прошло под звуки оружей-
ных залпов. но едва ли не громче би-
лись от страха сердца еще совсем моло-
дых героев.

– помню как сейчас. сижу в каком-
то подвале, горит свеча, и начальник 
рассказывает, что нам фрицев толь-
ко добивать надо, и все, что работы 
совсем немного. на рассвете пошли 
вперед, а по нам как открыли огонь! 
До завода еще метров 300 по чистому 
полю. а тогда еще перед атакой, перед 
боем всегда давали по 100 грамм вы-
пить. это были мои первые сто грамм 

фронтовых, – улыбаясь, вспомина-
ет петр васильевич. – и вот только 
к вечеру нам удалось взять сахарный 
завод. командование велело не при-
касаться к сахару, потому что он мог 
быть отравлен. но свою задачу мы вы-
полнили.

вскоре после взятия сахарного за-
вода петр васильевич получил пер-
вое ранение. 19 апреля 1945 года, 
после форсирования реки одер, по 
стройным колоннам красной армии 
прошелся массированный огонь про-
тивника. осколок вражеского снаря-
да попал петру васильевичу в левую 
руку. почти год после ранения рука 
не слушалась, но врачи заверили: 
«восстановится». так и получилось. 
но осколок в плече ветерана и по сей 
день с ним.

– он уже как свой, родной, – смеется 
ветеран.

великую победу петр васильевич 
встретил в госпитале. 8 мая всех при-
гласили на стадион, на торжественный 
митинг. этот день навсегда сохранился 

в памяти ветерана, не растерял красок, 
не померк с годами.

– на стадионе было всё. и радость, 
и слезы. собрались и военнослужащие, 
и гражданские, кто вспоминает, что по-
гибли родители, кто плачет о том, что 
разбомбили дом. как сейчас помню, 
перед глазами картина стоит. слезы, 
смех, плач… 

в 1947 году, когда только подходил 
призывной возраст петра, он уже был 
фронтовиком. направил заявление об 
увольнении, пришел ответ: «просьбу 
удовлетворить». но петра васильевича 
уговорили остаться, присвоили звание 
сержанта, и – карьера военнослужаще-
го продлилась почти 40 лет. 

хуже, чем на фронте
петр васильевич воевал и на запад-

ной украине. «она кишела бандеровца-
ми», – вспоминает ветеран. и, по его же 
словам, это время было хуже, чем вой-
на на передовой.

– на фронте знаешь: там передо-
вая, там противник, здесь ты. а там 
было – куда ни повернешься, может 
за спиной оказаться бандеровец. они 
каждый день нападали на гарнизоны. 
стоишь, охраняешь боеприпасы и как 
кино смотришь: тут взрывы, там ору-
дия летят. столько там наших бой-
цов погибло! на кладбище пойдешь, 
посмотришь, написано: «погиб от 
рук немецко-украинских национали-
стов». 

в рядах армии петр васильевич 
прошел путь от рядового до полковни-
ка. 17 лет прожил в хабаровске, служил 
в штабе округа. потом уехал в киев. 
в 1982 году уволился из армии в зва-
нии полковника инженерных войск 
и вернулся в хабаровск. «уж очень 
понравилось мне здесь», – улыбается 
ветеран.

китель ветерана тяжел от орденов. 
самый первый, который торжествен-
но вручили герою – «за боевые заслу-
ги». сам петр васильевич с особенной 
гордостью показывает орден красного 
знамени, который приколот на левом 
плече, недалеко от боевого ранения. 
много званий примерил ветеран на 
своем профессиональном боевом пу-
ти. отказался лишь от одного: звания 
героя. 

– героем я себя не считаю. почему 
герой? мы все там были, делали то, что 
должны были. Да, делали хорошо. но 
разве это про геройство?

от первой, женской шинели до дня, 
когда полковник петр васильевич 
пруница ушел на заслуженный отдых, 
прошло немало лет. многие из них 
оказались проверкой на прочность. 
но через всю жизнь ветеран пронес 
убеждение, что самое главное – не 
падать духом. так он говорит молоде-
жи, когда рассказывает им о военных 
летах. то же самое передает военно-
служащим, стоящим сейчас на защите 
отечества. 

в  д ен ь  побе д ы  было  всё  –  и  ра дост ь,  и  слёзы. 

собра лись  и  военнослуж ащие,  и  гра ж д анские, 

к то  вспоМинае т,  что  погибли  род ите ли,  к то 

плаче т  о  тоМ,  что  разбоМбили  доМ.  к ак  сейчас 

поМню,  пере д  глазаМи  к артина  стоит.  слёзы, 

сМе х ,  плач… 
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воЗвращеНие Нашей Памяти

пре д ставляе те ,  «золота я 
зве зд а»  героя  сове тского 
союза ,  участник а 
ве ликой  отечественной 
и  сове тско-японской 
войны  гроМова  ивана 
пе тровича  выставлена 
на  лондонскоМ  аукционе 
госуд арственных  награ д 
второй  Мировой  войны!

Д а Н и и л  г о р ч а к о в

В канун 78-й годовщины Победы в Великой Отечественной  
войне, которую мы отметили 9 мая, в Хабаровск из зоны СВО 
был доставлен орден Красной Звезды. Им была награждена 
работавшая в краевой столице врач-фронтовик Тамара 
Воробьёва. В Нижегородской области нашлась её вторая 
награда. Почему память ветеранов оказывается потерянной, 
а зачастую ордена обнаруживаются на «чёрном» рынке, и как 
вернуть награды, выяснял наш корреспондент.

иЗ лугаНска в хабаровск

в хабаровск вернулся один из двух 
орденов красной звезды, которыми 
была награждена военный медик из 
краевой столицы тамара воробьёва за 
участие в освобождении маньчжурии 
во время советско-японской войны 
в 1945 году. причём обнаружена на-
града была в зоне сво на территории 
луганской народной республики.

– награду нашли военные контр-
разведчики уФсб россии по Феде-
ральной службе войск национальной 
гвардии рФ при силовой поддержке 
росгвардии на территории луганс-
кой народной республики во время 
проведения адресных мероприятий 
в районе специальной военной опе-
рации. по хорошо сохранившемуся 
номеру установили, что этим орде-
ном красной звезды была награждена 
фронтовик из нашего региона тамара 
павловна воробьёва. орден привез-
ли в хабаровск и передали в музей 
восточного округа росгвардии на 
временное хранение, пока не будут 
установлены родственники ветера-
на великой отечественной войны, 
– рассказал корреспонденту нашего 
издания пресс-секретарь управления 
росгвардии по хабаровскому краю 
владислав Шевченко.

награда была найдена среди про-
чих вещей в доме пособника укра-
инских националистов. но как орден 
мог там оказаться? скорее всего, он 
оказался на «чёрном» рынке после 
смерти ветерана. к сожалению, тор-
говля наградами времён великой  
отечественной войны идёт по всему 
миру. но об этом подробнее погово-
рим ниже.

Доктор тома

информация о тамаре воробьёвой 
доступна на портале «память народа». 
родилась она в 1902 году в алма-ате. 
получила медицинское образование. 
в ряды красной армии её призвали 
в москве ещё в 1941 году. была направ-
лена на Дальний восток начальником 
медицинского отделения 203-й тан-
ковой бригады, которая дислоциро-
валась в хабаровском крае у границы 
с оккупированной японцами мань-
чжурии. во время советско-японской 
войны 1945 года, когда наши войска 
громили квантунскую армию, в соста-
ве 15-й армии тамара воробьёва участ-
вовала в сунгарийской наступательной 
операции в качестве врача батальона.

– моя родная тётка, которая слу-
жила в 1945 году под началом тамары 
павловны медсестрой, рассказывала 
о плавучем госпитале, на котором они 
спасали жизни солдат. госпиталь распо-
лагался прямо на барже, раненых было – 
страшное дело! – рассказал житель села 
капитоновка вяземского района виктор 
андрощук. – благодарные за спасение 
жизни раненые бойцы тамару павловну 
ласково называли доктором томой.

за проявленное во время освобо-
ждения северного китая от японцев 
мужество тамара воробьёва была на-
граждена орденом отечественной вой-
ны II степени, медалями «за победу над 
японией» и «за боевые заслуги», а так-
же дважды орденом красной звезды.

после войны тамара павловна пре-
подавала в Дальневосточном меди-
цинском институте (ныне Двгму), за-
ведовала кафедрой кожных болезней. 
память о ней бережно хранят в универ-
ситете до сих пор. есть посвящённый 
врачу-фронтовику стенд, с её портре-
том студенты и преподаватели участ-
вуют в акции «бессмертный полк».

– мы собрали информацию о тамаре 
воробьёвой ещё летом прошлого года, 
когда получили запрос от уФсб ниже-
городской области о том, что был най-
ден принадлежавший ей орден красной 
звезды в городе богородск. тогда уда-
лось выяснить, что с единственной до-
черью тамара павловна из хабаровска 
переехала в москву. тамара воробьёва 
скончалась в 1988 году, дочь в 2015 году. 
в столичной квартире давно живут дру-

гие люди. близких родственников у неё 
не осталось, – рассказала секретарь ра-
бочей группы правительства хабаров-
ского края по увековечиванию памяти 
защитников отечества татьяна Фонова. 
– этой весной мы узнаём о находке вто-
рого ордена красной звезды, которым 
была награждена тамара воробьёва. 
как он попал в луганск, уму непостижи-
мо. мы подготовили ходатайство о пе-
редаче этих двух орденов правитель-
ству края с последующей передачей их 
Дальневосточному государственному 
медуниверситету, где бережно хранят 
память о тамаре павловне воробьёвой.

верНуть НаграДы

как же попадают ордена и медали 
фронтовиков к совершенно посторон-
ним людям? награды могут просто те-
ряться. например, медаль может просто 
отстегнуться во время памятных ме-
роприятий. кто-то подбирает, а затем 
выставляет на продажу. не исключено, 
что так могут поступить родные или 
соседи после смерти фронтовика. были 
в практике и откровенно криминаль-
ные истории, когда злоумышленники 
обворовывали ветеранов. их награды 
вскоре всплывали на аукционах. тор-
говля ими ведётся по всему миру!

– представляете, «золотая звезда» ге-
роя советского союза, участника вели-
кой отечественной и советско-японской 
войны громова ивана петровича выстав-
лена на лондонском аукционе государст-
венных наград второй мировой войны! 
– говорит татьяна Фонова. – есть предло-
жение на сайте «память народа» в разде-
ле, где приводятся сведения об участни-
ках войны, указывать не только награды, 
но и конкретные именные номера этих 
наград. это позволило бы идентифици-
ровать, кому именно принадлежит тот 
или иной орден или медаль. в нашем 
краеведческом музее целый пакет таких 
безымянных наград! как бы это помогло, 
если бы появились на этом портале ещё 
и данные о номерах, которые есть на ка-
ждой медали и ордене.

обнародовать номера наград фрон-
товиков вполне реально. в архивах со-
хранились детальные сведения, когда 
и какой орден или медаль были вруче-
ны. в наградных карточках прописаны 
индивидуальные номера. 



12 29 м а я 2023 г о Д а№ 5 (26 4)х а б а р о в с к и й к ра й с е г о Д н я l  todaykhv.ruэ к О Н О м И к а

И
тоги состязания подвели на 
заседании трехсторонней ко-
миссии по регулированию со-
циально-трудовых отношений, 
в состав которой входят рабо-
тодатели, профсоюзы и члены 
правительства региона. вы-
брать победителей оказалось 

нелегко — в общей сложности на кон-
курс поступило 88 заявок от 59 органи-
заций хабаровского края.

комсомольские нефтяники заслу-
женно завоевали первое место в но-
минации «лучшие практики настав-
ничества» среди производственников. 
здесь оценивалось вовлечение работ-
ников предприятий в наставническую 

НефтяНики кНПЗ ПобеДили в краевом 
коНкурсе НаставНичества

ООО «Рн-Комсомольский нефтеперерабатывающий завод» стал одним 
из победителей конкурса «Лучшая практика наставничества. Лучший настав-
ник Хабаровского края» в рамках Года педагога и наставника, объявленного 
указом президента России. 

деятельность, взаимодействие с учеб-
ными учреждениями среднего и выс-
шего профобразования во время про-
изводственной практики студентов 
и дальнейшее трудоустройство моло-
дых специалистов. Дополнительные 
баллы начислялись за работу, направ-
ленную на профессиональное разви-
тие сотрудников и стимулирование 
наставничества. 

все конкурсные критерии отражены 
в программе наставничества комсо-
мольского нпз. прежде она была вы-
соко оценена в компании «роснефть». 
по итогам минувшего года завод стал 
победителем интегрального рейтинга 
эффективности программы настав-

ничества в блоке «нефтепереработка 
и нефтехимия» среди предприятий 
с численностью работников от одной 
до трех тысяч человек.

– в компании «роснефть» широко 
развита система адаптации и обучения 
кадров, их карьерного роста и профес-
сионального развития, – говорит и.о. 
заместителя генерального директора 
по персоналу и социальным програм-
мам комсомольского нпз татьяна 
глухова. – являясь ключевым постав-
щиком топлива на рынке Дальнего 
востока, комсомольский нпз стремит-
ся внедрить лучшие практики работы 
с персоналом, чтобы стать максималь-
но привлекательным работодателем 
хабаровского края.

по ее словам, на заводе пришли 
к выводу, что самый эффективный ме-
тод адаптации людей на производстве 
– закрепление за новым работником 
наставника. внутренние исследования 
показали, что 90 процентов новичков 
чувствуют себя комфортно в сложной 
системе завода благодаря поддержке 
опытных коллег.

наставник помогает досконально 
изучить вверенный участок, почувст-
вовать себя уверенно на рабочем месте. 
успешность наставничества определя-
ется по результатам экзамена новичка: 
если новый сотрудник получает допуск 
к самостоятельной работе, значит, де-
ятельность наставника оказалась эф-
фективной.

кроме того, каждый вновь пришед-
ший на завод специалист проходит 
курс обучения, разработанный специ-
ально для полного погружения в ин-
фраструктуру предприятия. занятия 
проходят на базе собственного учебно-
го центра. опытные технологи, эконо-
мисты, представители службы охраны 
труда, промышленной безопасности 
и охраны окружающей среды расска-
жут новичку все, что ему необходимо 
знать. за короткое время новые сотруд-

ники получают базовое представление 
о производстве, экономике, принципах 
безопасности, оплате труда, корпора-
тивной культуре, социальной жизни 
предприятия, его истории.

завод плотно сотрудничает с комсо-
мольским госуниверситетом и судоме-
ханическим техникумом. при поддер-
жке предприятия в этих учебных заве-
дениях открыты профильные направ-
ления подготовки, где специалисты 
проводят занятия для практического 
погружения студентов в специфику бу-
дущего места работы.

желающих пройти производствен-
ную практику на заводе среди студен-
тов профильных вузов Дальнего вос-
тока и сибири немало. при этом мно-
гие из них прямо говорят, что хотели 
бы в дальнейшем трудоустроиться на 
предприятие. в прошлом году 80 сту-
дентов амурского государственного 
университета (благовещенск), тихооке-
анского государственного университе-
та (хабаровск), иркутского националь-
ного исследовательского технического 
университета, комсомольского-на-
амуре государственного университета 
и нескольких комсомольских ссузов 
прошли практику на комсомольском 
нефтеперерабатывающем заводе. Для 
кого-то из них эта практика, возмож-
но, станет началом большого трудового 
пути, и много лет спустя они добрыми 
словами будут вспоминать своих пер-
вых наставников.

вну трен н и е  иссл е д о ван ия 
к н пз  п о к аза л и ,  что 
90  п ро ц енто в  н о вич ко в 
ч увствуют  себя  ко Мфо ртн о 
в  с л ож н о й  систеМ е  завод а 
благод аря  п од д ерж к е 
о п ытн ых  кол л ег.
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нас сложился большой 
спрос на рабочих, в том 
числе высококвалифи-
цированных. острая 
потребность в специа-
листах также возникает 
при реализации больших 
строительных объектов: 

освоение месторождения «кутынское», 
модернизация солнечной обогати-
тельной фабрики и строительство ав-
томобильной дороги «обход города ха-
баровска», – сказал Дмитрий пугачев. 

он также выделил крупные проекты, 
которые находятся в процессе реали-
зации: строительство горно-обогати-
тельного комбината на малмыжском 
месторождении, тихоокеанской желез-

срочНо требуются!
В Хабаровском крае возникла острая потребность в рабочей силе. Как под-
черкнул заместитель министра экономического развития региона Дмитрий 
Пугачев на обсуждении в краевой Закдуме, основами промышленного роста 
в 2022 году стали такие отрасли как судостроение, добыча металлических руд, 
обработка древесины, рыбопереработка и энергетика. При этом статистика 
фиксирует большой спрос на рабочую силу в логистике, операциях экспортно-
импортных потоков и обслуживании грузов. 

ной дороги и угольного морского тер-
минала «порт эльга». 

в комитете по труду и занятости на-
селения правительства края уточнили, 
что на сегодня в регионе количество 
вакансий составляет почти 25 тысяч, 
при этом почти 16 тысяч – рабочие 
профессии. помимо указанного выше 
кадровый голод наблюдается в сель-
ском и лесном хозяйствах, здравоох-
ранении, образовании, транспорте 
и связи. среди квалифицированных 
специалистов с высшим образованием 
наиболее востребованы сегодня врачи, 
инженеры и преподаватели. 

чтобы исправить ситуацию, прави-
тельство хабаровского края предлага-
ет принять ряд исключительных мер. 

по информации краевого минэконо-
мразвития, составлен перечень пред-
ложений по закреплению населения 

в крае: распространение программы 
дальневосточной ипотеки до возраста 
44 лет и независимо от семейного по-
ложения, субсидирование строитель-
ства арендного жилья, установление 
надбавки к заработной плате для мо-
лодежи, снижение на 5 лет пенсион-
ного возраста для жителей, имеющих 
трудовой стаж 15 лет, предоставление 
многодетным семьям помимо уже су-
ществующих дополнительной выпла-
ты в размере 1 млн рублей, создание 
программы туристического кэшбэка 
и другие.

25
доступно в Хабаровском крае 
в строительстве, сельском и лесном 
хозяйствах, здравоохранении, 
образовании, транспорте и связи
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Документов,	 необходимых	 для	
регистрации	 сделки	 купли-про-
дажи	 земельного	 участка,	 по-
прежнему	немного:
l квитанция об уплате государ-

ственной пошлины – 350 руб.;
l договор купли-продажи в двух 

экземплярах; 
l документы, удостоверяющие 

личность продавца и покупа-
теля.
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Л И ч Н ы Й  С О В Е Т Н И к

ПокуПаем Дачу ПравильНо

е л е Н а  и щ е Н к о

Весна – самое время покупать дачу. Мои знакомые так и ре-
шили сделать: садовый участок по соседству с родительской 
дачей присмотрели давно, а с собственником земли сгово-
риться и ударить по рукам получилось только сейчас. Посколь-
ку в стране действует «дачная амнистия», процедура купли-
продажи обещала быть быстрой и необременительной. 

Проще, чем кажется 

будущие владельцы земли завели 
папку для газетных вырезок «советы 
садоводам» и даже приобрели парочку 
лопат, однако горячее желание сторон 
немедленно совершить сделку охладил 
председатель садового товарищества. 
оказывается, с покупкой лопат торо-
питься не стоило. по его словам, пакет 
документов на регистрацию садового 
участка в росреестре так велик, что со 
сбором бумаг хорошо бы управиться 
к осени.

перечень документов, которые, по 
словам председателя, продавец садово-
го участка должен собрать для подачи 
в росреестр, чтобы в законном порядке 
продать свой садовый участок: правоу-
станавливающие документы на землю, 
нотариально оформленное согласие 
мужа или жены, кадастровый паспорт, 
технический план участка, межевое де-
ло, справка об отсутствии долгов в снт, 
выписка из егрн.

с этим списком мы обратились за 
консультацией к заместителю руко-
водителя управления росреестра по 
хабаровскому краю елене семченко, 
чтобы получить информацию, что на-
зывается, из первых рук.

– Елена Анатольевна, что измени-
лось для желающих приобрести дачу?

– из всего этого списка нам понадо-
бится только согласие одного из супру-
гов – и то если недвижимость куплена 
в браке. Документов, необходимых для 
регистрации сделки купли-продажи 
земельного участка, по-прежнему нем-
ного:
l квитанция об уплате государствен-

ной пошлины – 350 руб.;
l договор купли-продажи в двух эк-

земплярах; 
l документы, удостоверяющие лич-

ность продавца и покупателя.
– А как же самый главный доку-

мент – свидетельство о праве собст-
венности или выписка из ЕГРН?

– Для регистрации представлять 
его нет необходимости: все сведения 
хранятся в едином государственном 
реестре недвижимости, который ведет 
росреестр, в электронном виде. сле-
довательно, нам незачем требовать 
от заявителей бумаги, которые мы са-
ми и выдавали. однако документы на 
землю нужны не для росреестра, а для 
составления договора купли-продажи, 
в них содержатся нужные сведения.

Ну, По рукам?

– Где составляют этот самый 
договор и насколько он юридически 
сложен?

– Договор купли-продажи состав-
ляется в письменной форме. с этим 
вам помогут в любой юридической 
фирме, либо вы можете найти образец 
в интернете и заполнить его самостоя-
тельно. можете дополнить его пункта-
ми, которые считаете важными, в том 
числе указать сроки передачи денег. 
составить договор действительно не-
сложно, его можно даже написать от 
руки, главное, чтобы в договоре была 
указана точная цена земельного участ-

ка, а также данные, которые позволяют 
идентифицировать земельный уча-
сток. это: адрес, кадастровый номер, 
площадь, категория, вид разрешенного 
использования. эти сведения вы най-
дете в правоустанавливающих доку-
ментах на землю. обязательного нота-
риального удостоверения в большинст-
ве случаев не требуется. 

– А если продавец имеет «старые» 
документы? 

– если право у владельца приглянув-
шегося вам земельного участка возни-
кло до 31 января 1998 года, он вполне 
может иметь, например, акт о предо-
ставлении участка, выданный орга-
ном местного самоуправления, или акт 
о праве на земельный участок. эти до-
кументы считаются юридически дейст-
вительными. но есть особенность сде-
лок с такими участками: прежде чем 
его продать, владелец должен пройти 
перерегистрацию прав на землю. сде-
лать это можно одновременно с пода-
чей всех документов на регистрацию 
перехода прав от продавца к покупате-
лю. вы можете потребовать от хозяина 
участка сначала зарегистрировать свои 
права и получить документ о праве 
собственности. зато потом вы уже спо-
койно зарегистрируете сделку.

– Чем рискуют владельцы незаре-
гистрированной собственности?

– оформление собственности по 
всем правилам помогает уберечь саму 
недвижимость от мошенников, а имен-
но с ней по статистике чаще всего 
происходят различные неприятности. 
только подтвержденное государст-
вом право собственности наделяет 
гражданина возможностью владеть, 
пользоваться и распоряжаться своим 
имуществом. иными словами, незаре-
гистрированный земельный участок 
невозможно продать, подарить, офор-
мить под него кредит и прочее. если 
вы потеряете документ, выданный 
в прежние годы, его будет сложно вос-
становить, возможно, даже придется 
идти в суд. если же сведения о земель-
ном участке имеются в егрн, то про-
цедура не составит труда. регистрация 
поможет владельцу защитить себя в зе-
мельных спорах с соседями, позволит 
вовремя вступить в наследство. а вот 
если собственность не оформлена, мо-
гут возникнуть сложности с назначе-
нием компенсации в случае пожара, 
наводнения или изъятия земли для го-
сударственных нужд.

очертить граНицы

– Вечный вопрос: межевание. Будет 
ли зарегистрирована сделка, если уча-
сток не имеет точных границ?

– Действующее законодательство 
не содержит каких-либо ограничений 
на проведение сделок с земельными 
участками. пока межевание участков 
можно инициировать в частном по-
рядке и по желанию, но пренебрегать 
этой процедурой все же не стоит, что-

бы избежать проблемных ситуаций 
в будущем.

– Нужно ли заказывать кадастро-
вый паспорт?

– упрощенный порядок оформле-
ния участка в собственность не предус-
матривает необходимости предостав-
ления на регистрацию кадастрового 
паспорта. 

– Можно ли покупать дачу, если 
у продавца из документов только 
членская книжка?

– нет. правоустанавливающим до-
кументом эта книжка не является, она 
регламентирует отношения внутри са-
дового общества, и не более того. сдел-
ки, совершенные путем переписывания 
членских книжек у председателя садо-
вого товарищества, юридической силы 
не имеют. Даже заплатив деньги за уча-
сток, вы не станете его собственником.

– Как зарегистрировать свое пра-
во на участок, если дача приобретена 
когда-то по членской книжке?

– есть два варианта: найти продав-
ца, составить с ним договор купли-
продажи и в законном порядке зареги-
стрировать сделку. в противном случае 
придется отстаивать свое право в суде.

– Можно ли покупать участок, 
если садовый домик и другие построй-
ки на нем не зарегистрированы?

– регистрировать постройки на са-
довом участке или нет – право, а не 
обязанность. если прежний собствен-
ник этого не сделал, новый владелец 
земельного участка на основании сво-
его права собственности на землю смо-
жет зарегистрировать садовый домик, 
баню, гараж, другие строения. 

– Что делать, если документы на 
дачу утеряны?

– возможно, ваше свидетельство 
есть у нас в архиве. попробуйте обра-
титься в управление росреестра по 
хабаровскому краю в хабаровске по 
улице карла маркса, 74. подать за-
явление можно в 4 окно на первом 
этаже. уточните у председателя, у со-
седей, на основании чего выдавались 
участки: в их свидетельстве на землю 
обязательно указано постановление 
о выдаче земли, дата и номер. копию 
документов на землю можно запро-
сить в районной администрации или 
обратиться в госархив по адресу: ха-
баровск, ул. нагишкина, 4а. закажите 
в архиве две заверенные копии реше-
ния и представьте для государственной 
регистрации. надо обязательно найти 
документ-основание.

– Куда обращаться за регистра-
цией сделки?

– подать документы можно в любом 
офисе мФЦ. оттуда пакет документов 
поступит на регистрацию в управление 
росреестра по хабаровскому краю.

тол ько  п од тверж д ен н о е 
го суд арство М  п раво 
со бствен н ости  на д е ля е т 
гра ж д ан и на  возМ ож н о ст ью 
вла д е т ь,  п ол ьзо ват ься 
и  расп о ряж ат ься  сво и М 
и Мущ ество М.
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всё о еДиНом Пособии  
На Детей

сколько жДать?

– Я подала заявление на единое по-
собие 20 апреля. Когда будет принято 
решение?

– заявление рассматривается не 
позднее 10 рабочих дней. в отдельных 
случаях время может быть увеличено 
на 20 дней для получения данных по 
запросу в другие ведомства. 

– Если мне назначат единое посо-
бие в мае, когда я получу первую вы-
плату?

– первый платёж за май поступит до-
срочно, в мае через 5 рабочих дней по-
сле одобрения заявления, а следующие 
выплаты пойдут по графику: за июнь 
– в июле, за июль – в августе. пособие 
выплачивается на счет в банке – 3-го 
числа следующего месяца; по почте – 
до 25-го числа следующего месяца.

– Посчитают ли в доход выплаты 
на детей, которые я сейчас получаю?

– нет, детские пособия, которые пла-
тились на ребёнка раньше, при назначе-
нии нового пособия на этого же ребёнка 
не учитываются. если указать в заявле-
нии одновременно всех детей, то прежде 
полученные на них пособия не будут уч-
тены при расчете дохода семьи. а если 
вы обращаетесь за единым пособием 
на детей в разное время, то пособия на 
ребёнка, на которого назначается новая 
выплата, не учитываются в доход, а вот 
пособия на других детей в расчёт войдут.

сложНые момеНты

– Недавно развелась с мужем, бу-
дут ли учитываться доходы бывшего 
супруга?

– нет. учитываются доходы взро-
слых членов семьи на момент подачи 
заявления.

– Если муж год официально не тру-
доустроен, идёт процедура банкрот-
ства. Это может являться причиной 
для отказа в едином пособии? 

– может. Для назначения едино-
го пособия необходимо, чтобы все 
взрослые трудоспособные члены се-
мьи имели заработок. кроме работы 
по найму это могут быть: авторские 
гонорары, доход от предприниматель-
ства, самозанятости, выплаты по дого-
ворам гражданско-правового характе-
ра, услуги. если взрослый член семьи 
получает пенсию или стипендию. если 
же таких доходов нет, принимается 
решение об отказе в пособии. это так 
называемое «правило нулевого до-
хода». но из этого правила довольно 
много исключений. 

– Я многодетная мать. Получаю на 
детей разные пособия. Собираюсь по-
дать заявление на единое, какие посо-
бия не будут учтены в доход?

– в этом случае не учитываются 
в доход пособия на ребёнка, на кото-
рого назначается единое пособие по 
уходу за ребенком до полутора лет для 
неработающих родителей; выплата на 
первого, третьего или последующе-
го ребёнка до 3 лет; пособие на детей 
от 3 до 8 лет; пособие на детей от 8 до 
17 лет, а также само единое пособие 
при подаче нового заявления после 
окончания срока назначения. выплата 

из материнского капитала не учитыва-
ется в доходах независимо от того, на 
какого ребёнка подаётся заявление.

– Учитывают ли проценты по 
вкладам при назначении единого по-
собия?

– если доход от процентов по вкла-
ду у семьи превышает региональный 
прожиточный минимум, то в пособии 
будет отказано. Данные о таком дохо-
де фонд получает из Фнс. учитывается 
вся сумма полученного дохода. исклю-
чение здесь – если вклад был закрыт за 
полгода до месяца обращения за по-
собием. о чем заявителю необходимо 
представить справку из банка. второй 
момент. Доход от процентов по сче-
там учитывается при определении со-
вокупного дохода семьи только за те 
месяцы, которые вошли в расчетный 
период.

Посчитайте всё

– Сколько месяцев должен быть 
официальный доход, чтобы получать 
единое пособие?

– учитывается заработок, который 
был в течение расчетного периода – 
это 12 месяцев, предшествующие ме-
сяцу перед месяцем подачи заявления. 
не обязательно, чтобы у родителей 
был доход постоянный, он может быть 
и кратковременным.

– Можно ли в одном заявлении ука-
зать всех детей, если прежние выпла-
ты на них заканчиваются в разное 
время?

– Да. в одном заявлении можно ука-
зать всех детей до 17 лет. Даже если 
срок назначения прежней выплаты не 
закончился, такого ребенка можно пе-
ревести на единое пособие. при подаче 
одного заявления на всех детей в семье 
есть плюсы: пособие будет назначено 
одновременно на всех детей на один 
срок. очередное обращение – только 
через год. 

– Можно ли подать заявление на 
единое пособие на двоих детей, а на 
третьего получать до 3 лет по ста-
рым правилам? Срок назначения по-
собий на всех детей заканчивается 
в разное время. 

– Да, семья может перейти на единое 
пособие на одних детей, а на других 
остаться на старых выплатах. в заявле-
нии в сведениях о составе семьи необ-
ходимо указать всех детей и отметить 
тех, на которых семья хочет назначить 
единое пособие. есть очень важный 
нюанс. если подавать заявление только 
на нескольких детей, то пособия, полу-
чаемые на других детей, семье посчи-
тают в доход.

– Единое пособие можно оформить 
с временной регистрацией?

– заявление оформляется по адресу 
постоянной регистрации. в том случае, 
если нет постоянной, то оформляет-
ся по временной. если же нет ни той 
ни другой, то пособие оформляется по 
фактическому месту жительства.

а если я Не согласНа?

– Подала заявление на единое посо-
бие на четверых детей. Мне одобрили 
75% на каждого ребенка. Я с этим ка-
тегорически не согласна. В прошлом 
году пособия на троих детей платили 
100%. Почему такая разница?

– государственная поддержка пре-
доставляется семьям, в которых доход 
на каждого члена семьи не достигает 
регионального прожиточного мини-
мума на душу населения. размер по-
собия определяется и устанавливается 
с той целью, чтобы среднедушевой до-
ход семьи с учетом назначенного по-
собия превысил указанный параметр. 
в прошлом году он достигался при 
100%, а в этом установлено 75% на всех 
четверых детей, значит, среднедуше-
вой доход вашей семьи уже превысил 
региональный прожиточный минимум 
на душу населения.

– Я мать троих детей. Правильно 
ли мне отказали в едином пособии 
на ребенка, мотивируя это тем, что 
у меня есть две квартиры, площадь 
которых превышает допустимые ме-
тры? 

– Да, правильно. наличие в собст-
венности семьи двух квартир, пло-
щадь которых превышает допустимые 
24 кв. м на каждого члена семьи, яв-
ляется основанием для отказа в на-
значении пособия. исключение – если 
квартира предоставлена вам в рамках 
государственной социальной поддер-
жки семьи. 

– Продолжится ли выплата офор-
мленного пособия, если в назначении 
единого пособия отказано?

– Да. если отказано в связи с превы-
шением среднедушевого дохода, тог-
да стоит обращаться, когда изменится 
доход. Другая ситуация, если отказано, 
к примеру, из-за наличия в семье двух 
автомобилей. если машина уже прода-
на или снята с учета, тогда можно вновь 
подать заявление.

е л е Н а  и щ е Н к о

Единое пособие на детей, введённое в России с 1 января 2023 года, по-прежнему вызывает много 
вопросов у жителей Хабаровского края. Управляющая региональным отделением Фонда пенсион-
ного и социального страхования РФ Ирина Звержеева ответила на самые популярные вопросы.

д ля  назначения  е д иного  пособия  необход иМо, 

чтобы  все  взрослые  трудоспособные  члены 

сеМ ьи  иМе ли  заработок.  иначе  вст упае т  в  силу 

правило  «нулевого  доход а».
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-С
редства индивидуаль-
ной мобильности, или, 
сокращенно, симы, 
с каждым годом всё ча-
ще становятся участни-
ками Дтп. особенно это 
касается электросамо-
катов, взятых напрокат 

через службы кикшеринга. Для сравне-
ния, за весь прошлый год было 30 сооб-
щений о Дтп с участием симов, пять 
из которых вошли в отчетность. это 
значит, что люди, трое из которых дети, 
получили травмы. с начала нынешнего 
сезона использования симов – факти-
чески за месяц – уже зарегистрировано 
пять Дтп, в двух из которых есть по-
страдавшие, включая одного ребенка. 
Динамика настораживает. и опять же, 
все происшествия случились с арен-
дными самокатами.

в марте этого года вступили в силу 
изменения в 24-м разделе правил до-
рожного движения, касающемся вело-
сипедов. теперь в нём прописано, что 
можно относить к средствам индиви-
дуальной мобильности, и правила их 
использования.

так, симы мощностью более 250 квт 
могут передвигаться только на дорогах 
общего пользования. к их управлению 
допускаются исключительно граждане, 
имеющие категорию управления «м». 
такие симы в хабаровске встречают-
ся как личный транспорт, и замечу, что 
нарушений с такими средствами на-
много меньше, чем с электросамоката-
ми из кикшеринга.

напомню, что мощность прокатных 
самокатов не может превышать 250 квт 
и двигаться они должны только по пе-
шеходным дорожкам, в пешеходных 

остаться беЗ Прав За еЗДу 
На самокате – легко!
начальник ГиБДД Хабаровска Александр Баранов о последствиях неправильного использования СиМов. 

зонах, на велодорожках, в парковых зо-
нах и на закрытых территориях.

выезжать на дорогу на таких само-
катах нельзя. а при пересечении пе-
рекрестков водитель самоката обязан 
спешиться и переходить дорогу по 
пешеходному переходу – так же, как 
и велосипедист. если гражданин этого 
не сделал – он нарушитель, и штраф 
составляет 800 рублей. более того, если 
при переезде перекрестка по пешеход-
ному переходу его собьёт автомобиль, 
то – по правилам дорожного движения 

– виноватым будет именно гражданин, 
а не водитель машины. это значит, что 
помимо штрафа ему придётся возме-
щать и ущерб, причинённый автомо-
билю.

вообще, штрафы за нарушения пДД 
при езде на симах варьируются в сум-
мах от 800 до 1500 рублей. и хотя про-
катным самокатом можно управлять 
с 14 лет, при нарушении правил пДД 
несовершеннолетним ответствен-
ность возлагается на его родителей. то 
есть, от гибДД составляется протокол 
о нарушении пДД, а по линии поли-
ции включаются инспектора по делам 
несовершеннолетних. на родителей 
составляются материалы, и комиссия 
по делам несовершеннолетних может 
возбудить дело о ненадлежащем вос-
питании детей.

это, в свою очередь, может приве-
сти к серьезным последствиям в жиз-
ни ребенка. так, захочет подросток 
поступить в высшее военное учили-
ще или устроиться в государствен-
ную структуру, но не сможет, так как 
у него уже были проблемы с законом. 
этот нюанс многими родителями во-
обще не рассматривается, когда они 
доверяют своим чадам управление 
симами.

поэтому разъяснительную работу 
проводят сотрудники гибДД. Для это-
го вместе с компаниями кикшеринга 

в парках проводятся открытые уроки 
по использованию электросамокатов.

по настоянию гибДД вносятся из-
менения и в приложения по аренде 
самокатов. если раньше пользователь 
перед использованием сима должен 
был лишь прочитать правила его ис-
пользования, то мы предложили вне-
дрить мини-тест по правилам. только 
после его прохождения можно вос-
пользоваться прокатным электроса-
мокатом.

отмечу, что найти нарушителя пДД 
на арендованном самокате также не 
составляет труда. у нас такой опыт 
уже есть, приходилось ловить тех, кто 
скрылся с места происшествия, и вы-
писывать им штрафы. также и сотруд-
ники в патрульных автомобилях, если 
увидят, что при управлении самокатом 
нарушены правила пДД, могут остано-
вить нарушителя.

поэтому пользователям сим стоит 
внимательнее отнестись к соблюдению 
пДД. и помнить, что на самокате нель-
зя ездить вдвоем, нужно правильно пе-
ресекать перекрестки и нельзя управ-
лять самокатом в состоянии опьяне-
ния.

знаю, что в западных регионах стра-
ны были прецеденты, когда за нетрез-
вую езду на электросамокате решени-
ем суда человека лишали права управ-
ления автомобилем.

-Ф
едеральное прави-
тельство в рамках 
подготовки закона 
о безнадзорных жи-
вотных дало право ре-
гионам самим решать, 
что делать с собаками, 
которые представляют 

угрозу, прежде всего детям, женщинам 
и пожилым людям. губернаторы и за-
конодательные собрания смогут уста-
навливать на территории своих краев 
и областей собственный порядок об-
ращения с бродячими животными. не-
которые поняли его однозначно – как 
разрешение усыплять четвероногих.

если дословно читать законопро-
ект, то об усыплении собак в нем как 
раз и не говорится. там нет таких слов! 
речь идет о наделении высшего долж-
ного лица субъекта правом на реали-
зацию дополнительных мероприятий 
в решении острой и очень болезненной 
проблемы. естественно, возникает во-
прос: каких именно?

сейчас разрешен отлов собак, поме-
щение в приют, стерилизация и возвра-
щение на прежнее место обитания. что 
еще предполагается разрешить? зооза-
щитники предположили, что имеется 
в виду самое худшее. при этом остается 
законное требование, которое гласит, 
что умерщвление животных в приютах 
запрещено.

создается правовая коллизия: все 
традиционные меры исчерпаны, а один 

гумаНиЗм с хорошим боНусом
Заместитель государственного ветеринарного инспектора Хабаровского края наталья Пылина о новых инициативах феде-
рального центра в отношении бродячих собак и гуманизме:

из возможных вариантов – умерщвле-
ние – официально запрещен. так что 
же тогда предлагается предпринять 
еще? мы даже обратились в федераль-
ный центр с просьбой конкретизиро-
вать, о чем идет речь.

в любом случае позиция нашего ве-
домства неизменна: в отношении жи-
вотных должны соблюдаться принци-
пы гуманности. Да, в отдельных случа-
ях, когда животные неизлечимо боль-
ны и болезнь приносит им страдание, 
разрешается проводить эвтаназию. 
возможно, эта норма будет распро-
странена и на злобных, агрессивных 
животных. но о том, чтобы отлавливать 
и массово умерщвлять всех бродячих 
псов, не может быть и речи.

почему собаки сбиваются в стаи, 
становятся злыми и агрессивными? 
специалисты утверждают, что раньше 
они собирались вместе во время так 
называемых собачьих свадеб. занятые 
ухаживаниями за потенциальными 
«невестами» для продолжения рода, 
они не представляли угрозы для окру-
жающих. теперь в стае половина собак 
– с бирками на ушах, они стерилизо-
ваны. у них другая задача – охранять 
свою территорию, и потому они так аг-
рессивны и непредсказуемы.

большим плюсом этого законо-
проекта считаю то, что он разрешил 
отлов и временное содержание собак 
не обязательно в приюте. Достаточно 
огороженной территории и вольеров. 

это разумно! потому что из-за столь 
жестких требований мы не могли ни-
чего сделать в северных районах, где 
вообще нет приютов, но есть собаки, 
которых надо отлавливать, где-то со-
держать, чтобы стерилизовать. законы 
хороши тогда, когда они отражают ре-
альную жизнь реальных людей.

понятно, что бездомные собаки 
на улице – вина не этих несчастных 
животных, а наша с вами, то есть че-
ловека. у меня на столе лежит проект 
дополнительных требований к содер-
жанию животных, которые мы разра-
батываем. необходимо регулировать 
процессы заводчиков, которые разво-
дят собак у себя дома. часть продают, 
а остальных в коробках подбрасывают 
в те же приюты. конечно, надо помо-
гать зоозащитникам, чтобы они брали 
животных с улицы и потом пристра-
ивали их в хорошие руки. а для этого 
владельцам частных приютов нужны 
гранты на содержание бедолаг.

мое мнение, надо заинтересовать 
людей, чтобы они находили верного 
и преданного друга именно там. мы ду-
маем предусмотреть преференции для 
тех, кто возьмет себе домой брошенную 
собаку из приюта. к примеру, давать но-
вому хозяину сертификат на серьезную 
скидку в ветеринарной клинике, где 
обеспечивается постоянное обслужива-
ние питомца – вакцинация, лечение. 

в прошлом году в хабаровске устро-
ено из приютов 700 собак и кошек! 

столько нашлось добрых людей, кото-
рые приютили бездомных четвероно-
гих. а ведь зоозащитники так просто 
не отдают собаку, они следят за ее судь-
бой, периодически требуют отчета.

безусловно, и самим зоозащитни-
кам надо активнее продолжать эту ра-
боту – устраивать акции, флешмобы, 
которые бы помогали найти хозяина 
для собаки или кошки. а чтобы воспи-
тывать в людях доброту, которая не по-
зволит выбросить на улицу щенка или 
котенка, может быть, стоит чаще при-
глашать в приюты семьи с детьми. 

не все могут позволить себе дер-
жать собаку дома, а тут они могли бы 
покормить животное, поиграть с ним, 
почистить клетку. понять, что это жи-
вое существо, не лишенное чувств. мо-
жет быть, тогда на наших улицах станет 
меньше бездомных собак и кошек.
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«Доктор, у меНя рак?»

рак молочной железы считается 
самым распространенным онкологи-
ческим заболеванием среди женщин. 
реже злокачественные новообразова-
ния появляются в придатках, яичниках 
и матке. при этом опухоль молочных 
желез – коварное заболевание, проте-
кающее бессимптомно.

– это сложное заболевание, которое 
долго «сидит», может развиваться до 
10 лет, – комментирует главный врач 
краевого клинического центра онко-
логии Евгений Шапиро. – вариантов 
опухолей более двух десятков, и каждая 
лечится по-своему, со своими особен-
ностями и нюансами. при этом отмечу, 
что к 2025 году в стране мы прогнози-
руем прирост заболеваемости на 20 ты-
сяч человек.

уже сейчас увеличение числа паци-
енток, которым диагностировали рак 
молочных желез, фиксирует хабаров-
ский гинеколог-онколог Елена Мудра-
гелева. по её словам, если на протяже-
нии 10 лет в россии фиксировали 65 ты-
сяч случаев за год, то сейчас цифры до-
стигли уровня в 75 тысяч выявленных 
заболеваний. Шанс услышать такой ди-
агноз увеличивается с возрастом, начи-
ная с 40 лет и с пиком в 60-65 лет. в 1% 
случаев рак молочной железы встреча-
ется у мужчин. как правило, поража-
ется только одна железа. вместе с тем, 
не всякое новообразование является 
злокачественным и не всегда предва-
рительный онкологический диагноз 
подтверждается при дополнительных 
обследованиях. на ухудшение состоя-
ния и развитие рака при этом влияет 
множество факторов.

раковая клетка 
ПоДНимает голову

в норме клетки, появляясь в нуж-
ном количестве, отмирают в опреде-
ленное время, уступая место новым, 
здоровым. раковые же клетки начина-
ют бесконтрольно расти, не завершая 
свою жизнь, как это запрограммирова-
но в Днк. в результате скопления этих 
клеток и образуется опухоль. раковые 
клетки могут метастазировать – рас-
пространяться за пределы первичного 
очага. чаще всего рак груди метаста-
зирует в лимфатические узлы, печень, 
легкие, кости, головной мозг и кожу. 
одна из причин, по которой здоровые 
клетки превращаются в раковые, – сни-
жение иммунитета.

– снизился иммунитет – и раковая 
клетка «поднимает голову», – говорит 
елена мудрагелева. – и здесь есть ряд 
очень важных отличий. здоровые клет-
ки постоянно «общаются» между собой, 
передают информацию, подчиняют-
ся определенным правилам. раковые 
клетки ведут себя как хозяева, которым 
нет интереса ни до чего. они постоян-
но размножаются, за счет чего растет 
опухоль. раковые клетки могут «путе-
шествовать» по организму, образуя но-
вые очаги воспалений – метастазы.  

«жеНская» болеЗНь века
а Н а с т а с и я  ш у с т о в а

Онкологические заболевания груди характерны для женской части населения, сильному полу такой диагноз ставится лишь в од-
ном проценте случаев. Услышать такой диагноз – это страшно, но необходимо, чтобы спасти не только грудь, но и жизнь. Вместе 
с экспертами разбираемся, как вовремя заподозрить неладное и не дать раку победить.

поддержка иммунитета – зона от-
ветственности самого человека. это тот 
фактор, на который он может повлиять 
просто. первое, что советует врач, – 
проанализировать свое питание. До-
статочно ли оно сбалансировано? хва-
тает ли организму нужных микроэле-
ментов и витаминов? конечно, никто 
не говорит о том, что надо навсегда 
распрощаться с любимым фастфудом. 
однако ограничить его употребление 
определенно стоит. кроме того, есть 
несколько продуктов, которые помога-
ют иммунитету, а их добавление в ра-
цион способствует профилактике рака. 

– существует 12 противораковых 
продуктов. на первом месте идут ли-
стовые овощи. затем – крестоцветные 
овощи, например брокколи. в них есть 
вещество индол, которое оказывает 
противоопухолевое действие. в этом 
же списке – всевозможные ягоды, ярко-
оранжевые фрукты и овощи, сладкий 
картофель, свежие пряности и специи, 
органическое мясо, кисломолочные 
продукты, орехи и семена, а также не-
рафинированное масло. 

здесь врачи делают оговорку: спи-
сок – не панацея. и если у человека есть 
вредные привычки, то для начала сто-
ит избавить от них свою жизнь. в этом 
случае елена львовна уделяет особое 
внимание электронным курительным 
устройствам. смолы, которые оседают 
в легких, также наносят удар по имму-
нитету и влияют на развитие рака мо-
лочных желез и матки.

в бой с иммунитетом вступают раз-
личные диеты и вегетарианство. одно 
из самых распространенных последст-
вий отказа от мяса – анемия или, как ее 
еще часто называют в народе, «мало-
кровие». Дефицит железа, вызванный 
отказом от мясной продукции, также 
наносит удар защитной системе ор-
ганизма, который в какой-то момент 
устанет защищаться и защищать.

самообслеДоваНие 
Против рака

есть и факторы, против которых че-
ловек бессилен. к таким относится за-
грязнение окружающей среды – плохая 
экология. в незначительном количест-
ве (около 5%) на образование опухоли 
влияет генетическая предрасположен-
ность. в таком случае прослеживается 
семейный анамнез: врачи выявляют, 
передался ли мутировавший ген кому-
то из родственников. однако специа-
листы здравоохранения успокаивают: 
если даже в семье есть случаи онколо-
гии, это не гарантирует, что у кого-то 
из членов семьи обязательно диагно-
стируют рак.

– это лишь может свидетельствовать 
о том, что при снижении иммунитета 
генетический фактор начнет действо-
вать, – разъясняет елена мудрагелева. 
– то есть, например, при хроническом 

стрессе, гормональных нарушениях 
и так далее. пока в хабаровске опреде-
ляют 8 мутаций генов, которые могут 
привести к онкологическим процессам. 

предупредить развитие онкологии, 
не дать раку перейти в стадию, уже не 
поддающуюся лечению, поможет само-
обследование. технология проведения 
следующая. на 5-7 день от менструаль-
ного цикла, начиная с подмышечных 
областей и по часовой стрелке, необ-
ходимо руками «осмотреть» молочную 
железу. затем необходимо надавить на 
сосок и проверить на предмет отделя-
емого. его либо не должно быть вовсе, 
либо оно не должно быть с примесью 
крови. в случае, если женщина нащупа-
ла что-то, чего раньше не было, стоит 
обратиться к терапевту.

поможет ли самообследование об-
наружить рак? Да. но уже второй ста-
дии. опухоль в самом начале развития 
самостоятельно опознать практически 
невозможно. поэтому каждая женщина 
с началом половой жизни должна хо-
дить к маммологу, раз в полгода делать 
узи, маммографию. при необходимо-
сти врачи назначают мрт и биопсию. 

– надо ходить в центры, делать об-
следования у опытных врачей. часто 
ко мне приходят женщины, которые 
бежали мимо и где-то краем глаза уви-
дели объявление о том, что проводят 
обследование груди. нет. нужно всегда 
наблюдаться в хороших местах, жела-
тельно – у одного и того же врача. 

за короткое время современная ме-
дицина шагнула далеко вперед. сейчас 
при первой и даже второй стадии дела-
ют органосохраняющие операции, без 
удаления молочных желез. при третьей 
стадии, как правило, рак уже метаста-
зировал в лимфоузлы и человек счи-
тается смертельно больным. в таких 
случаях онкологи начинают терапию, 
которая продлит пациенту жизнь.

– вариантов такой терапии много, 
все зависит от рака, его вида, стадии, 
осложнений и так далее. сейчас, на-
пример, в хабаровский краевой центр 
онкологии пришел современный ан-
гиограф. благодаря ему у врачей поя-
вится возможность посмотреть сосуды 
опухоли и туда ввести химиопрепарат. 
технология позволит точечно воздей-
ствовать на очаг воспаления, не дать 
ему распространиться.

врачи уверяют: прогноз при раке 
груди оптимистический. Достаточно 
регулярно проводить самообследова-
ние и проходить процедуру узи. спе-
циалисты здравоохранения всегда на-
целены на сохранение жизни пациента 
и молочных желез. 

75 000
случаев рака молочной железы 
в год выявляется в россии

за  короткое  вреМя  совреМенная  Ме д ицина 

шагнула  д а леко  вперё д.  сейчас  при  первой 

и  д а же  второй  ста д ии  рак а  Молочной  же лезы 

д е лают  операции  без  уд а ления  органов.
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о том, как могут помочь 

пациентам с сердечными 

проблемами в Федеральном 

центре сердечно-сосудистой 

Хирургии в Хабаровске, 

мы говорим с главврачом, 

доктором медицинскиХ наук 

евгеНием влаДимировичем 
россейкиНым. 

ПоПасть вовремя

– с момента открытия федераль-
ного центра в 2010 году мы ежегодно 
проводим большое количество высоко-
технологичных операций по принятым 
общемировым стандартам. часть этих 
операций типичные, поставленные 
на поток, но есть и уникальные. наша 
хирургическая бригада – это высокок-
валифицированные специалисты, ко-
торые выполняют весь существующий 
спектр сердечно-сосудистых вмеша-
тельств, – рассказывает евгений россей-
кин. –  мы работаем по трем основным 
направлениям современной мировой 
кардиохирургии. традиционная – это 
операции с использованием аппарата 
искусственного кровообращения, кото-
рый заменяет работу сердца и легких во 
время работы на остановленном сердце, 
а также операции без аппарата ик на 
работающем сердце. второе направле-
ние – рентгенэндоваскулярная хирур-
гия – малоинвазивный метод, который 
позволяет выполнять различные опера-
ции на сердце и сосудах через «прокол» 
на руке или в паху.  этой методикой 
восстанавливают просвет сосудов раз-
личного диаметра с помощью стентов, 
протезируют аорту, сердечные клапа-
ны и многое другое, как у взрослых, так 
и у детей. третье – аритмология. здесь 
оперируют пациентов, у которых есть 
проблемы с ритмом сердца и при нару-
шении проводимости. 

всего в центре выполняют более 
10,5 тысячи операций в год, все они для 
пациентов бесплатны. 

обязательное исследование, кото-
рое выполняется в клинике и является 
«золотым стандартом» обследования – 
коронарография, то есть визуализация 
состояния сосудов сердца. она необ-
ходима для объективной диагностики 
и понимания объема оперативного 
вмешательства. 

в начале работы центра пациенты 
были более молодого возраста и пре-
валировали менее запущенные поро-
ки. в последние годы пациенты ста-
ли старше на четыре-пять лет, им 70, 
80 лет и больше.

 – когда к нам приходит пациент 
с проблемами не только в сердце, мы 
думаем, как поэтапно помочь челове-

когДа болит серДце
е л е Н а  и щ е Н к о

Люди в разном возрасте начинают «чувствовать сердце». Иногда болезнь приходит рано, иногда – в почтенном возрасте. Но в лю-
бом случае этот факт – неотложный повод пойти на прием к терапевту или кардиологу. 

ку, – объясняет евгений владимирович. 
– какие-то операции выполняем со-
четанно, то есть решая сразу несколь-
ко проблем, или работаем поэтапно, 
выполняя операции последовательно. 
у нас внедрена уникальная система 
принятия решения по каждому паци-
енту – «сердечная команда». по сути 
консилиум. в команду входят кардио-
логи, реаниматологи, рентгенхирурги, 
аритмологи, хирурги, а также мы учи-
тываем мнение самого больного. 

мечает мой собеседник. – был случай, 
когда мы оперировали молодого чело-
века на грани декомпенсации клапа-
на, при этом он бегал на лыжах и был 
кандидатом в мастера спорта. он мог 
оказаться в такой ситуации, что кроме 
пересадки сердца ему уже ничего бы 
не помогло. стандартная операция по 
замене аортального клапана, вовре-
мя сделанная, в подавляющем боль-
шинстве случаев возвращает человека 
к нормальному образу жизни. но этого 

сделали свои операции, «собрали» пар-
ня, но сделав компьютерную томогра-
фию, они увидели разрыв аорты. ка-
кое-то время окружающие ткани могут 
удерживать ее, но в один момент она 
рвется и наступает мгновенная смерть. 
коллеги экстренно перевели пациента 
в кардиоцентр. рентгенхирурги прове-
ли эндопротезирование аорты из про-
кола в бедре, поставили стент и верну-
ли пострадавшего в травматологию на 
долечивание. 

 – мы помогаем им, они – нам, – го-
ворит мой собеседник. – наш центр – 
моногоспиталь, и мы иногда нуждаем-
ся в помощи хирургов, нейрохирургов, 
урологов, инфекционистов. работаем 
тесно с ккб1, ккб2, городскими боль-
ницами №10 и 11, детской больницей 
имени пиотровича, перинатальным 
центром.

и конечно, у кардиоцентра нала-
жены контакты с соседними региона-
ми, откуда в хабаровск везут больных 
в плановом и в экстренном порядке. 
родился ребенок с пороком сердца на 
чукотке, камчатке, приморье, на саха-
лине, и ему нужна срочная операция. 
в центре разработали чек-лист, в ко-
тором пошагово расписаны действия 
медперсонала, кому звонить, когда 
и что делать в пути.  однажды реани-
матолог сопровождал ребенка после 
операции домой. когда самолет сана-
виации набрал заданную высоту, паци-
енту стало плохо. по настоянию врача 
было принято решение продолжить 
полет на минимальной высоте, что по-
зволило довезти пациента до госпита-
ля. так спасают жизни.   

три года назад в хабаровск поступил 
пациент из амурской области, у кото-
рого было нагноение протеза аорты 
и прорыв его в нижнюю долю легкого. 
он был четырежды оперирован в этой 
зоне, да ещё профессиональный авто-
гонщик перенес перелом ребер. тяже-
лейший случай!  Долго думали, как его 
оперировать.  тут мог справиться толь-
ко хирург экстра-класса.

– мы давно разработали технологию 
операции для подобных случаев вме-
сте с пензенским хирургом Дмитрием 
чичеватовым, она уникальна, ею и вос-
пользовались, – вспоминает евгений 
россейкин. –  я пригласил своего учи-
теля, одного из лучших торакальных 
хирургов мира, главного врача красно-
дарской краевой больницы академика 
владимира алексеевича порханова. он 
откликнулся и прилетел с бригадой из 
краснодара на один день! первым эта-
пом мы выполнили сначала кардиохи-
рургическую пятичасовую операцию, 
потом в работу включилась бригада 
владимира алексеевича, и в течение 
еще пяти часов они проделали свою 
тончайшую работу. у нас получилось!

владимир алексеевич после ночно-
го перелета, смены часовых поясов, тя-
желейшей операции – выглядел абсо-
лютно счастливым, как, впрочем, и все 
в операционной. нам удалось спасти 
тяжелого пациента! наш гонщик ока-
зался сильным человеком, он попра-
вился. мы общаемся, следим за его 
состоянием. он за рулем и пилотирует 
свою любимую «субару». 
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если   люд и  долго   не 
знают  о  врож д ённых 
порок а х ,  или  знают,  но 
живу т,  на д еясь,  что  все 
обойд ё тся ,  они  Мог у т 
столкну т ься  с  теМ, 
что  в  к акой-то  МоМент 
спасат ь  их  Може т  быт ь 
позд но. 

Доктора просят больных старшего 
возраста и их докторов направлять не 
только документы, но и видео. когда 
в центре видят человека, который зи-
мой с утра прочистил дорожку от дома 
до калитки, то здесь можно планиро-
вать один объём лечения. когда же па-
циент едва передвигается по квартире 
– это уже тяжелейшая ситуация. такой 
больной опоздал в центр лет на пять.

как ПоНять когДа? 

наша страна издавна славилась ди-
спансеризацией.  суть ее – регулярно 
обследовать человека. современные 
методы диагностики, такие как узи, 
компьютерная томография, ядер-
но-магнитный резонанс, позволяют 
увидеть многие скрытые проблемы, 
которые еще не проявляются. и конеч-
но, человек должен прислушиваться 
к самому себе. ходил в магазин бодро 
и весело, а потом вдруг стал задыхать-
ся, останавливаться, чтобы передох-
нуть. появилась слабость в середине 
дня, а не в конце, как раньше. человек 
перестал делать то, что не составляло 
труда еще неделю назад.  это те при-
знаки, которые должны насторожить 
и сподвигнуть пациента записаться 
к терапевту или кардиологу, сосуди-
стому хирургу, которые дадут направ-
ление сделать узи сердца и сосудов, 
а если появилась боль в сердце – коро-
нарографию. 

–  мы занимаемся структурными 
проблемами – с клапанами, ритмом, 
сосудами, и это то, что специалисты 
кардиоцентра в силах исправить, – за-

не произошло! иногда маленькие про-
блемы, вовремя не прооперированные, 
довольно быстро нарастают как снеж-
ный ком и пациент может стать неопе-
рабельным. 

большая часть врожденных пороков 
корректируется в детстве, но если лю-
ди долго о них не знают, или знают, но 
живут, надеясь, что все обойдется, то 
могут столкнуться с тем, что в какой-то 
момент спасать их может быть поздно. 

больНой На Двух койках

евгений россейкин признается, что 
его радует профессиональное содруже-
ство между лечебными учреждениями 
хабаровска, когда речь идет о спасе-
нии жизни больного. в прошлом году 
во вторую краевую больницу поступил 
молодой человек после Дтп, с множе-
ственными переломами. травматологи 
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о том, что из себя представляют 

такие союзы, расскажет 

специалист по мемуарам 

доктор ФилологическиХ наук 

доцент каФедры лингвистики 

комсомольского-на-амуре 

государственного университета 

алексаНДр шуНейко.

своя история

клуб мемуаристов комсомольска-
на-амуре создаётся на базе городского 
архива. стать его участником может 
любой желающий, но костяк объедине-
ния – члены ветеранских организаций 
муниципалитета и пенсионеры. они 
пополнят коллекцию архивистов лич-
ными воспоминаниями, причём хра-
нителям истории интересны не только 
деятельность градообразующих пред-
приятий, но и любопытные факты о го-
роде, вкусовых и модных предпочтени-
ях комсомольчан в разные годы.

–  мемуары – часть литературы, – 
говорит александр Шунейко. – а лите-
ратурные клубы и салоны существуют 
в россии с XVIII века. ведь пишущая 
братия всегда испытывала потребность 
не только в потасовках, но и в объеди-
нениях. вспомним знаменитые «арза-
мас» и «зелёную лампу».

– Александр Альфредович, а зачем 
простым людям писать мемуары?

мемуары Помогают 
ПоНять мир
и в а Н  м и р о Н о в

В Комсомольске-на-Амуре создали первый в Хабаровском крае Клуб любителей мемуаров 
«История Хабаровского края в судьбах дальневосточников». В июне аналогичное объединение 
начнёт формироваться и в Хабаровске, а далее - и в других населённых пунктах региона. 

– простых людей нет. приглядишь-
ся подчас к человеку, а там такие глуби 
– только бы не утонуть. зачем? тут два 
круга причин. Для себя. и для других. 
Для себя: чтобы быть честным, подвести 
итоги, воскресить в памяти, отдать дань 
тем, кого с нами нет, поблагодарить вре-
мя или спросить с него. создание текста 
– лучшая тренировка мозга, которая 
позволяет дольше прожить, держать 
в тонусе когнитивные способности и не 
быть обузой близким. Для других: по-
мочь им понять мир, разобраться в нём. 
человек часто не может оценить, что он 
видел, говорил и насколько это важно.

– Сложное ли это дело – писать ме-
муары?

– всё зависит от установки. если вы 
для себя решили, с какой целью пише-
те, то повествование свободно польёт-
ся. тем более что у мемуаров нет стро-
гих жанровых рамок. пиши так, как 
считаешь нужным, и о том, что важно 
для тебя. не нужно заглядывать в спра-
вочники, обращайся к своей памяти 
и к своей совести, итожь свою жизнь, 
веди свободный разговор, сам расстав-
ляй вехи и проводи границы.

– А есть ли отработанный алго-
ритм?

– Шаблона нет, но можно взять за 
пример опыт тысяч мемуаристов. важ-
но на первом этапе просто назвать круг 
событий или лиц, которые именно тебе 
кажутся важными. выстроить их в по-
следовательность. а потом уже рабо-
тать с каждым по отдельности – раз-
вивать, уточнять, раскрашивать. этот 
процесс потянет за собой другие собы-
тия, восстановит людей, оживит голоса, 
воскресит ощущения, напомнит запахи 
и цвета – только успевай записывать.

– Какие этапы жизни важно отра-
зить в мемуарах?

– все без исключения. на любом из 
отрезков жизни есть вспышки и прова-

лы, обретения и потери, восторги и ра-
зочарования. именно на них и нужно 
ориентироваться. не на этапы, а на то, 
что мерцает или светит поверх всех со-
бытий. этапы прошли, а нечто важное 
осталось, – вот об этом и пиши.

– Чем мемуары отличаются от ав-
тобиографии?

–  автобиография – строгое, после-
довательное, объективированное, то 
есть с опорой на документы, изложе-
ние. а мемуары свободны от этого. они 
допускают какие угодно украшения, 
элементы вымысла, ошибок, отступле-
ний. мемуары – сама жизнь с её про-
тиворечиями и переплетением дорог. 
может оказаться так, что именно про-
тиворечия и ошибки окажутся важнее 
тонн правильной писанины.

– В каком возрасте можно уже са-
диться за написание мемуаров?

– как только научились писать, тут 
же и садитесь. мемуары – открытый 
разговор с вечностью. а чем чаще мы 
с ней говорим, тем строже, ответствен-
нее и адекватнее себя чувствуем. ме-
муары – самовоспитание и самокон-
троль. мемуары – взгляд через порог 
лет и предвестие горизонта событий. 
мы не знаем, сколько нам отмерено, 
так что затягивать с ними не стоит.

– Не думали ли вы сами написать 
мемуары?

– писал и пишу. я вообще пишу до-
вольно много всего разного. научные 
тексты и художественную прозу. и ме-
муары в чистом виде уже частично опу-
бликованы. вот, например, есть у меня 

роман, который называется «лисы 
мастерских». так он в существенной 
части состоит из мемуарных текстов, 
в которых действуют реальные люди. 
придавать им новую жизнь – очень ув-
лекательное занятие. попробуйте – не 
пожалеете. 

– Нужно ли для этого создавать це-
лые Клубы мемуаристов? 

– любое дело в потоке спорится. 
происходит подзарядка и перераспре-
деление энергии. естественно, если де-
сять человек загнать в комнату и заста-
вить их писать, они ничего достойного 
не создадут. но если тем же людям дать 
возможность творить свободно и пе-
риодически встречаться – включаться 
в поток, то будет лучше и для них, и для 
дела. человек устроен так, что сопер-
ничество, простой обмен мнениями, 
взаимная оглядка, примерка, подстра-
ивание для него очень важны. от этого 
никуда не денешься. это стимулирует. 
обмен информацией развивает. по-
этому подобные клубы необходимы. 
это такая творческая соборность. в ней 
даже не обязательно слушать друг дру-
га. сами контакты дают позитивный 
эффект, создают благоприятное поле. 
поэтому, когда председатель комитета 
по делам загс и архивов правитель-
ства края алексей Дорохов мне сказал 
об инициативе создания клубов мему-
аристов, я с восторгом её поддержал. 
в результате в комсомольске-на-амуре 
такой клуб уже есть. хабаровск на оче-
реди.

быть смелее

по словам замначальника отдела 
реализации госполитики и контроль-
ных полномочий в сфере архивного 
дела краевого комитета по делам загс 
и архивов елены прыгоды, инициатива 
создания клубов исходит от зампреда 
правительства региона по соцвопросам 
евгения никонова.

– мы обратились за опытом 
в организации таких клубов в главар-
хив в москве. они начинали эту работу 
в период ковидной пандемии, и тогда 
она проводилась онлайн. мы же орга-
низационное мероприятие провели 
очно. организовали встречу с жителя-
ми города, перед которыми выступил 
александр Шунейко. он рассказал, как 
просто и емко писать мемуары. комсо-
мольчане живо откликнулись на ини-
циативу создания клуба, они готовы 
написать мемуары и пополнить го-
родской архив личными документами. 
никаких требований к мемуарам мы 
пока не предъявляем. все эти воспоми-
нания будут приняты в городской ар-
хив под опись, чтобы люди знали, что 
они не просто так поработали. все это 
нужно для того, чтобы и сквозь деся-
тилетия через эти воспоминания люди 
могли узнать о том, какая жизнь бы-
ла в городе. конечно, приветствуются 
и фотографии. в архиве есть возмож-
ность документы и оцифровать, но мы 
как архивисты больше приветствуем 
оригинальные документы, – отметила 
прыгода.

желающим создать клуб мемуари-
стов или стать его участниками стоит 
обратиться в архив своего муници-
пального образования либо позвонить 
по телефону: 8 (4212) 32-46-93.

МеМуары  –  взгляд  через  порог  ле т  и  пре д вестие 

горизонта  событий.  Мы  не  знаеМ,  скол ько  наМ 

отМерено,  так  что  затягиват ь  с  ниМи  не  стоит.
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там, гДе ПоДНят 
российский флаг…

предыстория советской гавани, как 
и всего побережья татарского проли-
ва в хабаровском крае, тесно связана 
со знаменитой амурской экспедицией 
г. невельского с конца 40-х годов XIX 
века до 1855 года. под руководством 
этого по-хорошему дерзкого морехода 
были доказаны судоходность амура, 
островной статус сахалина, а на иссле-
дованных им и его сподвижниками бе-
регах ставились православные кресты 
и поднимался флаг россии. Действова-
ли участники экспедиции на опереже-
ние – другие державы уже покушались 
на эти земли.

работала амурская экспедиция на 
свой страх и риск. невельского от доно-
сов и дворцовых интриг спасла резолю-
ция императора николая первого: «где 
раз поднят русский флаг, там он уже 
спускаться не должен».

имПераторское Прошлое 
советской гаваНи
Д а Н и и л  г о р ч а к о в

В конце мая по старому стилю, или 4 июня по новому, отме-
чается очень важная дата в истории нашего края. В этот день 
в 1853 году (ровно 170 лет назад) сподвижник руководителя 
Амурской экспедиции Геннадия Невельского Николай Бошняк 
открыл одну из самых больших в мире морских гаваней, кото-
рая получила имя Императорской, а ныне называется Совет-
ской. Как это было и как развивались события на побережье 
Татарского пролива впоследствии, – в нашем материале.

место, где сегодня расположен город 
советская гавань, ещё весной 1853 года 
открыл и застолбил за нашей страной 
верный сподвижник геннадия невель-
ского николай бошняк. он к тому вре-
мени уже нашёл и обследовал уникаль-
ное месторождение каменного угля 
на сахалине, отработал в устье амура. 
от аборигенов участники экспедиции 
узнали, что к югу от уже хорошо из-
ученного ими залива Де-кастри есть 
обширная и очень удобная бухта. её 
называли хаджи. николай бошняк 
с тремя спутниками отправились на её 
поиски на утлой нивхской лодке. через 
несколько дней пути, 23 мая (4 июня по 
новому стилю) 1853 г., они причалили 
в огромной бухте. 

«перед нами тянулась широкая мас-
са воды, совершенно тихой и гладкой, 
как зеркало. густой лес окраивал эту 
прекрасную водяную ленту. я приказал 
измерить глубину двухсаженным ше-
стом – шест пронесло. я скомандовал: 
«Шапки долой!» – и усердно перекре-
стился», – писал николай бошняк в сво-
их воспоминаниях. 

неделю участники амурской эк-
спедиции составляли подробные опи-
сания и примерные карты залива, 
которому лейтенант бошняк дал имя 
государя николая первого. позже бух-
ту эту назовут императорской, а уже 
при большевиках переименуют в со-
ветскую гавань. залив этот оказался 
настолько огромен, глубок и удобен, 
что легко мог бы вместить в себя весь 
имеющийся тогда торговый флот мира. 
николай бошняк установил памятный 

крест, на котором написал: «гавань им-
ператора николая открыта и глазомер-
но описана лейтенантом бошняком 
23 мая 1853 года, на туземной лодке, со 
спутниками казаками семеном пар-
фентьевым, киром белохвостовым, ам-
гинским (якутским. – Прим. ред.) кре-
стьянином иваном моисеевым». 

– он собрал местных орочей, старо-
сте выдал бумагу на русском, француз-
ском и немецком языках, объяснив, что 
её нужно предъявлять всем заходящим 
в гавань иностранным кораблям как 
удостоверение принадлежности этих 
земель и вод россии, – рассказал кра-
евед из советско-гаванского района 
владимир кондратьев. 

ДальНевосточНый 
рубеж обороНы

– в августе 1853 года геннадий не-
вельской прибыл на «байкале» в ново-
открытую императорскую гавань и лич-
но основал на её северных берегах кон-
стантиновский пост. имя он дал в честь 
великого князя константина николае-
вича романова – сына императора ни-
колая первого. а константин бошняк 
с октября этого года стал начальником 
поста, – говорит совгаванский краевед 
александр сесёлкин. 

завершение амурской экспедиции 
соратников невельского пришлось на 
время кровопролитной крымской вой-
ны (1853 – 1856 гг.). воюющие тогда 
против россии англия и Франция пы-
тались взять в осаду петропавловск-
на-камчатке в 1854 году. благодаря 
героизму русских воинов и простых 
жителей города порт удалось отстоять, 
но немногочисленный флот решили 
увести в следующую навигацию в устье 
амура, где был основан николаевск. 
русская эскадра через залив Де-кастри 
так и сделала. англичане и французы 
были твёрдо убеждены, что сахалин – 
полуостров, а в лиман амура попасть 
невозможно. их корабли караулили 
русскую эскадру с юга, пытались захва-
тить александровский пост в заливе 
Де-кастри. но до конца крымской вой-
ны все попытки их были бесплодными.

– с мая 1854 года на охрану кон-
стантиновского поста в император-
ской гавани встал знаменитый фрегат 
«паллада». он из-за высокой осадки 
не смог пройти в устье амура. весной 
1856 года из-за опасений, что боевая 
единица может достаться врагу, был 
отдан приказ затопить его. после этого 

константиновский пост наш гарнизон 
покинул. и в том же году в император-
скую гавань, хотя крымская война уже 
была завершена, но до Дальнего восто-
ка это известие ещё не дошло, вошла 
британская эскадра во главе с парохо-
дом «барракуда», – говорит александр 
сесёлкин. – англичане тогда обследо-
вали гавань, дали всем бухтам и мысам 
свои названия и сожгли оставленный 
русскими константиновский пост. об 
этом сохранились воспоминания бри-
танского поручика Джона томсона.

австралийский слеД

на следующий год по приказу 
контр-адмирала петра казакевича 
константиновский пост на берегах им-
ператорской бухты был восстановлен. 
но он оставался немногочисленным 
и просуществовал до 1903 года.

– предыстория же города советская 
гавань началась в 1907 году с австра-
лийской концессии гарольда слэя. он 
начал заготовку и отправку древесины. 
на берегу бухты концессии (ныне око-
ча) построил офис, жильё для работ-
ников. так к 1915 году здесь возникло 
село знаменское, состоявшее из трёх 
близлежащих поселений, – продолжает 
сесёлкин.

в 1922 году на берегах татарского 
пролива утвердилась власть советов. 
императорскую бухту переименовали 
в советскую гавань. кстати, эта терри-
тория входила в состав приморской об-
ласти Дальневосточного края, а после 
его разделения в 1938 году – в состав 
приморского края. в 1941 году совет-
ская гавань приобрела статус города. 

в 1948 году совгаванский район 
приморья указом президиума верхов-
ного совета рсФср был переподчинён 
хабаровску вместо владивостока. слу-
чилось это после ввода железнодорож-
ной ветки, которая соединила совет-
скую гавань с комсомольском и хаба-
ровском.

николай  бошняк  собра л 

Местных  орочей,  старосте 

выд а л  буМаг у  на  русскоМ, 

французскоМ  и  неМецкоМ 

язык а х ,  объяснив,  что  её 

нужно  пре дъявлят ь  всеМ 

за ходящиМ  в  иМператорск ую 

гаван ь  иностранныМ 

корабляМ  к ак  удостоверение 

прина д ле жности  этих 

зеМе л ь  и  вод  россии.
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Модель фрегата 
«Паллада»
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Е
жегодный фестиваль – одно 
из самых долгожданных меро-
приятий. его ждут не только 
сами исполнители, но и хаба-
ровчане. в этом году для жи-
телей краевой столицы и го-
стей региона выступят свыше 
700 музыкантов и 11 оркестров 

из разных стран. 
– хочу сказать, что совсем недавно 

у нас проходил традиционный смотр-
конкурс военных оркестров воору-
женных сил российской Федерации, – 
комментирует руководитель фестива-
ля – начальник военно-оркестровой 
службы вооруженных сил рФ главный 
военный дирижер вс рФ тимофей 
маякин. – Дальневосточников я хочу 
поздравить, потому что во второй тур 
смотра-конкурса прошли два коллек-
тива: оркестр тихоокеанского флота 
из владивостока и оркестр штаба ДФо. 
оба коллектива стали участниками 
«амурских волн». 

традиционно в «амурских волнах» 
приняли участие морской оркестр из 
петропавловска-камчатского, свод-
ный оркестр воздушно-десантных 
войск, состоящий из трех коллективов: 
из уссурийска, улан-удэ и хабаровска. 
порадовал хабаровчан выступлени-
ем и военный оркестр министерства 

ПоД муЗыку «амурских волН» 
а Н а с т а с и я  ш у с т о в а

Хабаровск вновь принял Международный военно-музыкальный фестиваль «Амурские волны». Мероприятие стало доброй тра-
дицией и в этом году проходит в 11-й раз. Кроме того, именно с «Амурских волн» начинается череда праздничных мероприятий 
к юбилею краевой столицы, отметившей в этом году 165 лет.

обороны рФ. Дебютант этого года – ор-
кестр из ростова-на-Дону. 

– это первый заход на новый фе-
стиваль, и он сложный, волнительный. 
потому что, во-первых, сейчас такое 
время, что военные музыканты долж-
ны найти образ, по которому нужно 
работать. в период проведения сво 
мы должны создать хорошее настрое-
ние у граждан рФ, поддержать военно-
служащих. музыкой мы передаем, что 
труд граждан в тылу, их молитвенное 
слово доходит до бойцов, что они во-
площают в себе лозунг «народ и армия 
едины». с таким ощущением мы при-
были в хабаровск на фестиваль.

из года в год военные оркестры при-
возят новую концертную программу. за 
отточенными, слаженными действия-
ми музыкантов стоят дни работы, дол-
гие часы, проведенные за подготовкой 
к выступлению на «амурских волнах».

– несмотря на задачи, которые не-
обходимо выполнять каждодневно, 
наши музыканты ежедневно оттачи-
вают фестивальное выступление. здесь 
мы всегда сравниваем музыкантов со 
спортсменами: стоит не позаниматься 
день-два, и он теряет квалификацию, 
– отмечает начальник Центрального 
военного оркестра министерства обо-
роны рФ сергей Дурыгин.

гостям фестиваля представили 
сольные выступления, дефиле и плац-
концерты. по традиции завершился 
фестиваль театрализованным марш-
парадом по центральным улицам кра-
евой столицы и большим выступлени-
ем на комсомольской площади. в этом 
году общей финальной песней выбрали 
произведение «хабаровские огни». 

в  этоМ  году  на 
«аМурские  волны» 
в  х абаровск 
съе х а лись  более 
70 0  Музык антов  со 
всей  россии.
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потерянные рисунки
До самой известной группы камней 

с древними рисунками, которым много 
тысячелетий, добираемся на лодке из 
сикачи-аляна. на автомобиле к ним не 
подъехать. а на место нужно доставить 
довольно громоздкое оборудование. 
обследование валунов проводилось по 
самым современным научным методи-
кам с использованием сложных новей-
ших технологий.

– идёт поиск изображений. и уже 
известных, и новых. пытаемся найти 
ранее известные изображения, кото-
рые можно увидеть при таких низких 
уровнях, как сейчас. в обычном состо-
янии затопления их не видно. очень 
важно понять, где они находятся, и за-
фиксировать. потому что данные, на 
которые сейчас опираются все исследо-
ватели, были сформированы академи-
ком окладниковым более чем полвека 
назад, – рассказывает археолог краево-
го Центра охраны памятников истории 
и культуры евгений черников по при-
бытии на место.

оказывается, потерянными счита-
ются до 30 процентов древних изо-
бражений, которые в середине прош-
лого века открыли и научно описали 
в сикачи-аляне участники экспедиций 
под руководством академика алексея 
окладникова. Дело в том, что валуны 
с петроглифами на берегу амура регу-
лярно переворачивает ледоходом, па-
водками. они покрываются илом. сей-
час специалисты из москвы при помо-
щи современных технологий разыс- 
кивают потерянные изображения.

– мы уже нашли с десяток изображе-
ний, что не могли найти больше 10 лет, 
– отметил сотрудник Центра палеои-
скусства института археологии ран (г. 
москва) юрий свойский. – ведём пол-
ноценное картографирование памят-
ника, обозначаем точное положение 
камней и ведём мониторинг. то есть, 
отслеживаем перемещение отдельных 
камней во время паводков и ледохо-
дов. камни двигаются на 40-60 см за 
одно такое событие. как правило, это 
ледоход. во-первых, он воздействует, 
как наждачная бумага, стирает изобра-
жения. второе воздействие – когда лёд 
работает, как бульдозер. камни оттал-
киваются от реки.

Древнее пирамид
«петроглифический отряд», как са-

ми себя называют сотрудники Центра 
палеоискусства, продолжает совмест-
ный с краевым центром охраны памят-
ников истории и культуры проект по 
ежегодному мониторингу древних изо-
бражений на валунах и скалах в нашем 
регионе. он осуществляется на средст-
ва российского научного фонда. но для 
сохранения памятника необходимы 
полноценная охрана, создание вокруг 
него музея-заповедника и системати-
ческие исследования.

– это единственный памятник на-
скального искусства в россии, который 
находится в списке особо ценных. он 
наравне с кремлём. он первый, кото-
рый попал в предварительный список 
юнеско. но археологам не под силу 
заниматься его сохранением и консер-
вацией. огромные усилия здесь, в крае, 
прикладывает краевой центр опик. 
было много проектов по перемещению 
камней, по созданию заповедника. но 
без целевого финансирования они по-
ка остаются на бумаге, – посетовала 
заведующая Центром палеоискусства 

сикачи-аляН 
открывают ЗаНово
Д а Н и и л  г о р ч а к о в

В пригороде Хабаровска отработала совместная археологическая экспедиция столичного центра 
палеоискусства и краевого учреждения охраны памятников истории и культуры (ОПИК). Специ-
алисты при помощи современных технологий фактически заново открывают уникальный ком-
плекс петроглифов Сикачи-Аляна. Наш корреспондент наблюдал за работой исследователей.

института археологии ран (г. москва) 
елена леванова.

как доказали исследователи ещё во 
времена академика окладникова, не-
которые рисунки на камнях в сикачи-
аляне были сделаны в эпоху неолита. 
это примерно 11-14 тысяч лет назад. 
представьте, это святилище древние 
обитатели приамурья создали раньше 
египетских пирамид!

ждём новых открытий
московские исследователи в сика-

чи-алян приезжают уже не в первый 
раз. они составили больше сотни 3D-
моделей древних наскальных изобра-
жений хабаровского края. они опубли-
кованы на сайте «петроглифы нижнего 

амура и уссури». его легко найти в ин-
тернете по названию.

нынешняя экспедиция оказалась 
самой результативной. помог низкий 
уровень амура, который позволил ос-
мотреть ранее затопленные камни. вот 
на одном из них проступает изображе-
ние лося. проверяют по базе данных. 
Да, оно считалось потерянным. 

– камни сейчас помыло, вон в той 
части памятника очень хорошо их вид-
но. где-то мы видим, что камни просто 
повернулись неудачной стороной и ри-
сунки скорее сейчас не видим, зато ви-
дим другие грани камня, продуктив-
ный сезон у нас, – говорит елена лева-
нова.

пока столичные специалисты скру-
пулёзно осматривают валуны с рисун-
ками и составляют обновлённый ка-

талог, хабаровские археологи уже 
в границах самого села сикачи-алян 
обращают внимание на осыпавшийся 
высокий берег. прямо из земли вы-
мывает древние артефакты: каменные 
наконечники стрел, отщепы, с которых 
их делали, фрагменты керамических 
сосудов.

это означает, что в этом месте не-
обходимо проводить новые полно-
ценные раскопки. так что древняя 
земля сикачи-аляна наверняка таит 
в себе ещё множество научных сенса-
ций. в 70-х годах прошлого века ар-
хеологические экспедиции под руко-
водством окладникова уже находили 
на мысе гася рядом с национальным 
селом образцы керамики, которая 
признана одной из древнейших на 
планете.

пе троглифы  сик ачи-

а ляна  –  е д инственный 

паМятник  наск а л ьного 

иск усства  в  россии, 

который  на ход ится 

в  списке  особо  ценных. 

он  наравне  с  креМлёМ.  он 

первый,  который  попа л 

в  пре д варите л ьный  список 

юнеско.
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тигры На улицах

интересно, что и тогда журналисты 
также обратились к истории: «тихоо-
кеанская звезда» от 1 июня 1938 года 
написала о детстве некой 63-летней 
жительницы хабаровска и.а. оковал-
киной, с 1875 года жившей в краевой 
столице.

– моя семья, да и все жители по-
беднее, жили тогда по нынешней ле-
сопильной улице (сейчас ул. яшина. 
– Здесь и далее примечание редак-
ции). было здесь всего 10 домиков. 
пять домов побольше стояло на ны-
нешней улице карла маркса (ул. мура-
вьева-амурского). здесь жили богатые 
люди. вот и весь город. а кругом стояла 
непроходимая тайга, в которой води-
лись медведи, тигры, лисицы, дикие 
козы и другие звери. они очень часто 
подходили к жилым местам. помню 
случай, когда часового солдата утащил 
тигр, – вспоминала оковалкина. – там, 
где сейчас чердымовка и плюснин-
ка (амурский и уссурийский бульва-
ры, соответственно) протекали речки 
и по ним ходил небольшой пароходик. 
в амуре и в этих реках водилось много 
рыбы, в тайге, прямо возле домов, бро-
дили дикие звери. вот люди и занима-
лись охотой да рыбной ловлей. жить 
было трудно. муку, соль, крупу и почти 
все продукты привозили из харбина 
и продавали населению по дорогой це-
не, а рыба наша продавалась сотнями 
за копейки. население пользовалось 
водой прямо из амура, потому что в го-
роде было всего три колодца. учиться 
могли в то время только люди побога-
че. в городе имелось одно трехклассное 
училище, и платить за учение нуж-
но было шесть рублей в год, а деньги 
вносить все сразу. очень трудно было 

юбилей 85 лет тому НаЗаД
и в а Н  м и р о Н о в

Традиционно в День города принято подводить итоги прошедшего года и вспоминать историю «именинника».  
К 165-й годовщине Хабаровска таких материалов, написанных в разные годы в различных изданиях, накопилось немало. 
Мы обернули взгляд на 85 лет назад и узнали в архивах, что в 1938 году – когда Хабаровский край образовался в нынеш-
нем виде – писали о юбилее краевой столицы.

достать такие деньги, а учить ребят хо-
телось. теперь я, как выйду в город, не 
узнаю его. как грибы в прежней тайге, 
растут в теперешнем городе новые по-
стройки. мои внуки и не поверят, что 
здесь была тайга.

были и другие воспоминания, ко-
торые приводят авторы номера совет-
ской газеты, в частности, известного 
путешественника и географа николая 
пржевальского, побывавшего на Даль-
нем востоке в 1867 году.

– хабаровка представляла селение, 
живописно раскинувшееся на правом 
гористом берегу последней реки (аму-
ра), вытянулось в настоящее время 
более чем на версту в длину и имеет 
111 домов, – приводят авторы слова ис-
следователя.

в своем труде «путешествие в уссу-
рийском крае» пржевальский уточняет, 
что в этих домах «кроме войск, счита-
ется 350 жителей обоего пола; цифра 
же солдат бывает различна и колеблет-
ся между 150-400 человек, смотря по 
временам года».

– таким образом, главную массу на-
селения составляют войска; затем сле-
дуют купцы, крестьяне, отставные сол-
даты и китайцы. последние живут в не-
скольких фанзах, и число их невелико, 
но оно значительно увеличивается ле-
том, в июне и в июле, когда китайские 
торговцы съезжаются сюда с уссури, 
ближайших частей амура и даже с сун-
гари для продажи соболей, получаемых 
ими от гольдов, орочей и других ино-

родцев амурского края, – писал прже-
вальский.

примечательно, что в 1938 году до-
революционный хабаровск так и назы-
вали «городом царских казарм, чинов-
ников и купцов».

столица ДальНего востока

негодовали тогда советские журна-
листы и о частичной утере столичного 
статуса хабаровска, случившейся ещё 
в царские времена. 

– вопрос об этом возник в 1869 году. 
проект провалил губернатор оффен-
берг, отрапортовавший в москву, что 
хабаровка неудобна, «она лежит на 
болоте и отличается нездоровостью». 
бесшабашное вранье потребовалось 
немецкому мерзавцу, чтобы не расста-
ваться со своим домом в благовещенс-
ке и быть поближе к зятю – иркутскому 
губернатору и не меньшему прохвосту 
Фридрихсу, – писали корреспонденты.

став с 1880 года городом, хабаровск 
уже через 9 лет насчитывал 6939 жите-
лей, из которых 2413 нижние чины с се-
мьями и 768 дворян. на учёте состояли 
также 762 иностранца, 269 арестантов 
и 101 купец. при этом порядка 69% ха-
баровчан были неграмотными.

в городе работали 17 школ, из ко-
торых шесть были земскими или, как 
их называли тогда, «одноклассными», 
в которых обучались три года. в шести 
школах обучались отпрыски знатных 
и богатых родителей, а детских садов 

не было вовсе. зато питейных заведе-
ний в хабаровске насчитывалось целых 
26 штук, многочисленными были и дома 
терпимости, в которых работали даже 
девушки из бедных префектур японии.

– в 1906 году домовладельцам про-
тодьяконовской улицы (ул. Фрунзе) не 
стало житья из-за «чайных домиков» 
– притонов, и они обратились в Думу 
с требованием закрыть дома терпимо-
сти. Дума проголосовала и постановила: 
не разрешать открытие новых борделей 
там, где не было их последние три года, 
– отмечалось в советской прессе.

журналисты вспомнили, как 
в 1901 году в бюджете города недос-
читались 52 тысяч рублей – огромная 
по тем временам сумма, а в 1908 году 
была вскрыта афера с выдачей 18 ты-
сяч рублей под несуществующие кир-
пичи, при этом на юбилей пушкина 
в 1899 в городе с трудом нашли 200 ру-
блей. писали и о том, как улицу мура-
вьева-амурского мостили булыжником 
– с 1901 по 1909 годы.

светлое буДущее  
На фоНе реПрессий

ну а что же происходило в хабаров-
ске в 1938 году? тогда все обсуждали 
громкий уголовный процесс против 
наркома внутренних дел ссср генри-
ха ягоды, бывшего члена Цк вкп(б) 
николая бухарина и ещё 16 человек, 
которых приговорили к расстрелу за 
антисоветскую деятельность. яркими 
комментариями служили письма чи-
тателей, которые не только поддержи-
вали расстрел, но и призывали найти 
вредителей, которые вечно мешали 
решить в городе жилищно-коммуналь-
ные проблемы.

в это же время в хабаровске обсу-
ждали скорое появление трамвайного 
сообщения, так как 34 автобуса, пере-
возившие 18 тысяч пассажиров в сутки, 
не удовлетворяли потребности расту-
щего города. в 1938 году в дошкольных 
учреждениях обучалось 3125 детей, на-
считывалось 42 школы, в которых учи-
лось почти 25 тысяч ребят.

– второй хабаровск слился с хаба-
ровском первым. недалеко то время, 
когда и красная речка соединится с го-
родом и еще больше расширит его гра-
ницы. бывший на отлете медицинский 
городок слился со слободкой карла 
маркса. на улице ленина начато стро-
ительство лучшего в крае отеля с лиф-
том, люксами и всеми удобствами для 
его обитателей (гостиница «амур»). 
в этом году достраивается здание пе-
дагогического института, огромный 
жилой дом наурп’а (речного паро-
ходства), четыре школы. бесспорно, 
что в городском хозяйстве масса непо-
ладок, мало сделано для ликвидации 
последствий гнусного вредительства 
в жкх, но усилием всех трудящихся 
центр края будет превращен в прекра-
сный, благоустроенный город, – заклю-
чили авторы газетной полосы, и в этом 
мы можем с ними только согласиться.

в  193 8  году  дореволюционный  х абаровск  так 
и  называ ли  «городоМ  ц арских  к азарМ, 
чиновников  и  к упцов».

Хабаровск с высоты полёта, 1936 год
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и белое платье 
из кружев

кукла, как истинная леди, должна 
выглядеть безупречно – платье, хо-
рошие туфельки, перчатки, зонтик. 
и конечно, перед выходом в свет сто-
ит лишний раз поправить локоны, что 
и делает виктория короткова для своей 
фарфоровой красавицы. первая девуш-
ка, проехав полмира, приехала к ней 
из англии. зовут ее симона, по имени 
одного из немецких фабрикантов. сде-
лана она в германии для продажи на 
французском рынке, но оказалась ка-
ким-то образом на берегах туманного 
альбиона.

судя по деталям одежды, год ее ро-
ждения 1905 или 1910. антикварный 
наряд представлял собой белое платье 
с кружевным верхом. виктория корот-
кова подумала, что это так называемые 
«белые платья», они были распростра-
нены в начале века – кружевные, ки-
сейные или батистовые, в таких дамы 
в своем саду собирались и пили чай. но 
хозяйка обратила внимание, что в этом 
облаке из кружев несколько простоват 
низ, и ее это немного смутило. спустя 
время, когда она пересмотрела в ин-
тернете сотни кукол, у нее появилось 
очень важное для коллекционера каче-
ство – насмотренность, виктория стала 
понимать, что, скорее всего, это было 
нижнее платье, на которое одевался са-
рафан. обычная история: у антиквар-
ных кукол лучше сохраняется нижнее 
белье или рубашки. ведь одевали их 
в ткани столетней давности – нату-
ральные шелка, которые со временем 
разрушались. именно поэтому вик-
тория короткова сняла наряд со своей 
красавицы и сшила ей другой. 

сделать это оказалось совсем не 
просто, все материалы, из которых 
шьется одежда для таких кукол, долж-
ны быть аутентичными, иными слова-
ми, антикварными. пришлось искать 
и заказывать ткани на блошиных рын-
ках во Франции. Другие шелка, кружева 
и пуговицы фарфоровые красавицы не 
принимают. хозяйка попыталась при-
мерить ей современные материалы, но 
ничего не получилось.

– кукла стоит с растерянным ли-
цом, она не понимает, что, собственно, 
происходит, – объясняет виктория ко-
роткова. – в одежде для куклы я иду от 
того, что у меня есть. голубого шелка 
хватило на платье, перчатки придума-
ла сама. Добавила сумочку, внутри ко-
торой лежит несколько французских 
монет. 

разбитые туфельки хозяйка сняла 
и сшила кукле новые, элегантные. те-
перь у нее есть даже сапожки, зимний 
и осенний варианты одежды. откуда 

игра в куклы
е л е Н а  и щ е Н к о

Семейные реликвии кому-то передаются по наследству, кто-
то становится родоначальником редкого собирательства, как 
Виктория Короткова, которая коллекционирует фарфоровых 
антикварных кукол. Она показывает их в музее города Хаба-
ровска на выставке, посвященной 165-летию краевой столицы, 
– домашние экспонаты впервые вышли в свет. 

виктория короткова знает, что носи-
ли сто лет назад в германии? коллек-
ционер смеется, говорит, что она все 
же историк, хотя образование у нее 
педагогическое. погрузившись в тему 
глубоко, она стала разбираться в тонко-
стях моды того времени. говорит, что, 
играя в куклы, она растет в собствен-
ном понимании многих вещей. а твор-
чество – всегда с ней. Шитье, валяние, 
вышивание – она все умеет. 

Для одной из ее красавиц, тоже не-
мецкого происхождения, виктория 
сделала парик из собственных во-
лос. он оказался таким органичным 
в облике девушки, которую она одела 
с открытки с изображением внучки ан-
глийской королевы елизаветы. Долго 
придумывала шляпку, сделала ее слож-
ной, оригинально собранной на затыл-
ке и украшенной цветами. они тоже 
антикварные, как и мельчайшие чи-
стого перламутра пуговицы. есть люди, 
которые торгуют такими предметами, 
кружевом. образ девушки виктория 
дополнила игрушкой – белой овечкой.

ни на стежок 
против истины

коллекционер признается, что ку-
клы – это новые познания, которые 
к ней приходят. когда-то давно она ре-
шила отбелить желтый кусочек ткани. 
отбелила. но ткань, к удивлению, стала 
еще более желтой, благородного цвета 
слоновой кости. хозяйка расстроилась: 
она все испортила! и только потом 
узнала, что на тканях с добавлением 
шелка современные отбеливатели не 
работают. 

и еще она знает, что шить наряды 
своим антикварным красавицам мож-
но только используя винтажные нитки. 
обычные не подходят! некоторые ма-
стерицы даже иголками специальными 
пользуются. ткани ведь тонкие, уязви-
мые для каждого прикосновения.  

жаль, что, как истинные леди, куклы 
не могут приподнять платье, чтобы по-
казать свое нижнее белье, а у валери, 
этой белокурой красавицы, оно без-
упречное и очень красивое. виктория 
смогла воспроизвести все дамские де-
тали туалета до мелочей. белые чулочки 
держатся на пажиках, то есть подвязках. 
и сверху – кружевное платье. а приеха-
ла она в россию в чем мама родила. 

Дело в том, что антикварные куклы 
в настоящей одежде ценятся значи-
тельно дороже. иногда наряд ее стоит 
столько же, сколько и сама принцесса, 
и даже больше! ее покупают, ставят на 
витрину под стекло и на нее «не ды-
шат». 

– мне интересно самой одевать 
своих кукол, – говорит моя собеседни-

ца. – валери поначалу стояла грустная. 
когда я предложила ей примерить оч-
ки, она согласилась, а приняв их, весь 
облик ее словно заговорил – моё! так 
она стала красивая и умная! куклы на-
чинают улыбаться, когда к ним прика-
саешься. переодеваю их к новому го-
ду или к весне, проходит время – они 
скучнеют. у них все отражается на ли-
цах. они могут отвернуться. я не знаю, 
как это происходит. подойдешь, по-
правишь шляпку – и чувствуешь, что 
у нее появилось хорошее настроение. 
она будто говорит: любуйтесь мной, 
восторгайтесь! 

валери не расстается со своей 
обезьянкой. старинный крой игрушки 
виктория короткова выиграла, уча-
ствуя в одном из интернет-проектов.  
а еще она освоила особый шов, кото-
рым отделывали одежду сто лет тому 
назад. 

кстати, критерии, по которым 
определяется антиквариат, у всех раз-
ные. в европе – сто лет, в россии – 50, 
винтажными считаются вещи, кото-
рым 25 лет и больше. так вот, одна 
любительница старины купила куклу 
в антикварном наряде, а он рассыпал-
ся. и тогда расстроенная коллекцио-
нер стала изучать тот особый шов на 
одежде. разобралась, устроила мастер-
класс для всех. тогда виктория корот-
кова переделала платье своей первой 
красавицы. и пусть кто-то скажет, что 
она хоть на стежок погрешила против 
истории! 

Француженка 
с воздушными 
поцелуями

виктория короткова сама шьет ку-
кол. говорит, что редко берет заказы, 
но тут ее уговорили. женщина улетала 
к жениху в англию на рождество, умо-
ляла, нужен душевный подарок. по-
просила: сшейте мне ангелов. 

– Шью по выкройке ангелов для нее 
и для него, крою одежду, – рассказыва-
ет моя собеседница. – много раз я это 
делала, но, оказывается, ангелу жен-
ского рода одежда мала, а на мальчика 
не налезает колпак. ничего не пони-
маю! все переделываю. рассказываю 
заказчице свои приключения, она 
смеется, говорит, что будущий муж 
ее – научный работник, у него голова 
большая, стандартный колпак ему не 
подходит, а ей одежда мала, она бере-
менная! 

виктория уже привыкла, что с ее ку-
клами происходят необъяснимые ве-
щи. из америки к ней пришла девушка, 
у которой из-за неправильной упаков-
ки оказались поврежденными глаза. 
виктория короткова их тщательно вос-
станавливала, сбившись с ног в поисках 
костного клея и прочих деталей, и это 
при том, что куклы стоят недешево, са-
мый бюджетный вариант – от 50 тысяч 
рублей, – и до нескольких десятков ты-
сяч долларов.

предпоследнее ее приобретение 
– француженка, механическая кукла, 
которая ходит, крутит головой и по-
сылает воздушные поцелуи. но что-то 
внутри сломалось, и девушка не так 
бодра и весела. виктории коротковой, 
которая специально выбрала такую 
красотку, теперь интересно разобрать-
ся в старом механизме и починить его. 
она куклу обязательно вылечит. ведь 
коллекционировать – значит не просто 
собирать, но еще и восстанавливать. 
и кто знает, что тут важнее. 

к ук лы  стоят 
не д ёшево,  саМый 
бюд же тный  вариант 
–  от  50  тысяч  рублей, 
–  и  до  нескол ьких 
д есятков  тысяч 
долларов.
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«я Захотел верНуться 
в хабаровск»

– Андрей Алексеевич, легко ли вы 
согласились вернуться в Хабаровск, 
когда вам поступило такое предло-
жение?

– на самом деле на раздумья я по-
тратил всего 5 минут и с радостью при-
нял это приглашение. не скрою, посту-
пили предложения еще из 3-4 клубов, 
но я захотел вернуться в «амур».

– Губернатор Хабаровского края 
в свое время назначил Александра Ни-
китина президентом «СКА-Нефтя-
ника», и под его руководством клуб 
вернул себе титул чемпиона. Теперь 
он возглавляет «Амур», и вас пригла-
сили на должность главного тренера. 
В последние годы вы все свои команды 
выводили в плей-офф: «Амур», «Ав-
томобилист», «Сибирь». Стоит ли 
болельщикам рассчитывать на ваш 
тандем и выход «Амура» в восьмерку 
лучших команд восточной конферен-
ции КХЛ?

– конечно, я на это надеюсь, без 
этого никак. руководство края и клуба 
ставит амбициозную задачу, но и у ме-
ня есть соответствующие амбиции. мы 
будем бороться в каждом матче за оч-
ки. в этом сезоне «амур» относительно 
хорошо выступал, но в конце сезона 
немного просел. будем это исправлять.

– Некоторые болельщики говорят, 
что чехарда с тренерами негативно 
влияет на команду и что один сезон 
для тренера не показатель и не нужно 
его заменять через год на другого.

– я считаю это нормальным явле-
нием. руководство клуба ставит цель 
тренеру, и тренер должен задачу вы-
полнить. если для слаживания коман-
ды может понадобиться не один сезон, 
то тренер просто обязан задачу выпол-
нить. поэтому я в этом ничего плохого 
не вижу. если тренер соглашается воз-
главить команду, значит, он должен по-
казать результат.

– Будете ли вы приглашать в Ха-
баровск игроков ваших предыдущих 
команд «Сибирь» и «Автомобилист»?

– Да, потенциально это возможно. 
там много достойных игроков, и мы 
будем проводить соответствующие 
переговоры, ведь мы должны по мак-
симуму усилить «амур», чтобы макси-
мально собранно выступить в ближай-
шем сезоне.

аНДрей мартемьяНов: 
«мы, в Первую 
очереДь, солДаты»
а л е к с а Н Д р  л е о Н к и Н

В хабаровский хоккейный клуб «Амур» в качестве главного тренера вернулся Андрей Марте-
мьянов, ранее уже руководивший «тиграми». В сезоне 2017 – 2018 года наставник впервые 
за 6 лет вывел команду в плей-офф КХЛ. О целях и задачах на предстоящий сезон спортивный 
специалист в эксклюзивном интервью рассказал корреспонденту «Хабаровский край сегодня». 

«НужНа ПобеДа 
в кажДом матче»

– Подобрали ли вы уже рисунок 
игры для команды или, пока не уком-
плектуете клуб, об этом рано гово-
рить? 

– Для нас главная задача – набор 
очков. а играть агрессивно или от обо-
роны – это уже будем решать в каждом 
конкретном случае. мы будем прораба-
тывать абсолютно все варианты, повто-
рюсь, нам нужна победа в каждом мат-
че, а каким именно образом мы будем 
ее добывать, это не столь важно.

– Вы следили за играми «Амура» 
после того, как перебрались в Екате-
ринбург?

– конечно, я следил за играми ко-
манды. я всегда наблюдаю за своими 
бывшими воспитанниками, причем 
это касается не только «амура».

– «Амур» выходил в плей-офф КХЛ 
дважды. Первый раз команду вывел 
финский специалист Ханну Йортикка, 
второй раз – вы. Но Йортикка пока-
зывал себя как жесткий руководитель, 
вы же выглядели более выдержанным. 
Какой стиль, на ваш взгляд, лучше?

– на самом деле я за пять лет, кото-
рые отсутствовал в хабаровске, поме-
нялся. если можно так сказать, я стал 
более жестким и требовательным к иг-
рокам. результат вы сами видите – «ав-
томобилист» и «сибирь» боролись за 
кубок гагарина. 

– Андрей Алексеевич, вот такой 
вопрос. На выездных матчах иногда 
присутствуют несколько болельщи-
ков гостевой команды. Скажите, по-
жалуйста, а видят ли их тренеры или 
команда?

– конечно видят! и мы видим, и пар-
ни видят. у «амура» тут даже преиму-
щество есть – если даже на трибуне 
всего один наш болельщик, но он надел 
оранжевый свитер, то его трудно не 
заметить. более того, это для нас ко-
лоссальная поддержка. ведь за нашего 
противника на арене болеет несколько 
тысяч человек, а тут даже один «в по-
ле», но воин. Да, это приятно команде.

– «Амур» и «Адмирал» – самые 
летающие команды. Как вы пере-
живаете смену часовых поясов? Как 
команда?

– особо не переживаю. бывает некая 
усталость в первые одну-две поездки 
в начале сезона, но не более того. ко-
манда вообще на смену часовых поясов 
не реагирует. Да и не должна реагиро-
вать. мы, в первую очередь, – солдаты. 
поэтому никакая смена часовых по-
ясов на усталость или игру не должна 
влиять.

– Кем вы мечтали стать в детст-
ве? Вы же родились всего через два дня 
после первого полета человека в кос-
мос, именем которого назван главный 
трофей КХЛ, космонавтом?

– я уже сейчас и не вспомню. Да 
и потом, это было детство. я, как и все 
мои друзья во дворе – летом футбол, 
зимой хоккей. обычное детство.

– Какой у вас обычно распорядок 
дня?

– подъем за час до выхода на работу, 
работа, потом обед и до вечера рабо-
тать, потом домой. работа – дом (сме-
ется). 

– Понятно, что у вас очень мало 
свободного времени, но в эти момен-
ты чем обычно любите заниматься?

– смотреть телевизор. вот честно, 
люблю смотреть телевизор и отвлечь-
ся от житейских проблем, немножко 
от хоккея, хотя он все равно в голове 
постоянно сидит. а так времени сво-
бодного почти нет. все свое время я по-
свящаю работе и жизни команды. ну, 
с супругой могу еще прогуляться, но не 
более. календарь сейчас – не как в со-
ветские времена, 40 игр, – а 68 матчей 
за сезон, это дает о себе знать. надо 
постоянно готовиться.

– Когда вы работали в Хабаровске, 
были еще в каких-то районах края? 

– после сезона мы ездили в комсо-
мольск-на-амуре. мне очень запом-
нилась экскурсия на авиационный за-
вод, где выпускают гражданские «су-
перджеты» и военные «су». еще после 
сезона мы с болельщиками играли 
в хоккей. я сейчас точно не вспомню, 
все-таки пять лет прошло, мы даже 
играли с любителями во дворе в обыч-
ной деревянной «коробке», тоже инте-
ресно было.

– Как вы знаете, 31 мая Хабаровску 
исполняется 165 лет. Что пожелаете 
болельщикам и жителям города?

– болельщикам я желаю болеть толь-
ко хоккеем и поддерживать «амур». 
нам их поддержка очень нужна и очень 
важна, это однозначно. а всем жителям 
я желаю любить хабаровск, ухаживать 
за ним, чтобы он только процветал. 
город красивый, город своеобразный, 
пусть он только хорошеет!

у  «аМура»  т у т  д а же  преиМущество  ест ь  –  если 
во  вреМя  Матча  в  гостях  на  трибуне  всего 
од ин  наш  боле л ьщик ,  но  он  на д е л  оранжевый 
свитер,  то  его  труд но  не  заМе тит ь.  более  того, 
это  д ля  нас  колосса л ьная  под д ержк а.


